

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



Banquete al novillero Rafael Sánchez (Camará II) con motivo de sus triunfos en la pasada temporada.— Varios detalles del acto.

# Madres si quereis tener sanos a vuestros hijos dadles el PURGANTE "1919"

que lo toman como una golosina y solo cuesta 30 céntimos.  
De venta en Farmacias y Droguerías.

## Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 14 **BANQUEROS** TELÉFONO, N.º 34.—CORDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

### GRAN TEATRO.— Compañía de Dramas y Comedias de PACO HERNANDEZ

Función para hoy lunes 6 de Diciembre de 1926

A las nueve y tres cuartos de la noche.—Tercera de abono.—1.º Sinfonía.—2.º Reposición de la grandiosa obra en tres actos, original de los ilustres autores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, titulada *La Calumniada*, grandioso éxito de esta Compañía.—Butacas numeradas, 3 pesetas; Anfiteatro, 1; Gradas, 0'40.

Pronto estrenos: *El Azar*, de Federico Oliver, y *La Novela de Rosario*, de Pedro Muñoz Seca.

### TEATRO DUQUE DE RIVAS.— ESPLÉNDIDA CALEFACCIÓN

Funciones para hoy 6 de Diciembre  
A las nueve y tres cuartos de la noche.—Cinematógrafo.—Reestreno de los episodios ocho y nueve de la gran serie *Bestias del Paraíso*.—Última proyección de la monumental película de la acreditada marca Selecciones Capitolio en seis partes, interpretada por los ases de la pantalla Alice Terry y Ramón Navarro, *El Celler de Perlas*.—Butacas, 1'50 pesetas; Gradas, 0'25.

Mañana debut de la magnífica combinación de variedades, compuesta por los artistas *Minuto enciclopédico*; *Nieves Aranalba*, bailarina; *Gedeón*, humorista y la estrella *Cochita Dorado*.

Muy pronto estreno de la super-producción *El prisionero de Zenda*.

### Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación del Instituto correspondiente al día 6 de Diciembre,

En veinticuatro horas

Temperat.º m.º al sol y al aire libre. 15'40  
" " a la sombra " " " 10'60  
" mínima " " " 5'40  
" media " " " 8'00

Oscilación. . . . . 5'20  
Agua de lluvia en milímetros. . . . . 0'00  
Agua evaporada en milímetros . . . . . 1'60

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm. a 0º. . . . . 750'80  
Temperatura a la sombra . . . . . 8'40  
" de termómetro hmd.º . . . . . 8'00

Tensión del vapor. . . . . 7'80  
Humedad relativa . . . . . 94'00

Estado del cielo . . . . . Niebla

Dirección del viento . . . . . E.

Fuerza . . . . . Ventolina

Recorrido en 24 horas . . . . . 72'00

## LAVOZ

SE HALLA DE VENTA:

EN MALAGA: Librería Rivas, Larios, 2.

EN GRANADA: Kiosco «La Prensa», Puerta Real.—Acera del Casino, 23.

Las tarifas de anuncios en **La Voz** son muy ventajosas.

## Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas. 50 céntimos por día. Cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

### Arrendamientos

Se hace de un piso primero de la casa de nueva construcción en la calle Fernando de Córdoba, sin número, frente a la Estación Central.

A treinta pesetas mensuales se alquilan magníficas cocheras independientes de nueva construcción, con agua y luz, a la espalda del convento de San Cayetano.

Piso independiente.—Se arrienda desde el día uno muy amplio, alto, interior, en la casa Realejo, 66. Puede verse de 2 a 4 tarde, y tratar en el despacho de dicha casa.

Se arriendan hermosos garajes para dos y para cinco coches, sitio céntrico.—Informarán, Osio 47.

Se arrienda una casa con seis habitaciones, agua, patio y corral. Para verla y tratarlo, en el huerto de San Agustín, número 6.

Se arrienda en la calle Torres Cabrera, sin número una cochera. Darán razón: Campo de San Antón, 13.

Se arrienda un amplio local, propio para almacenes o industria, situado en la prolongación del paseo de la Victoria.

### Compras y ventas

Garbanzos blancos especiales para siembra, los preferidos después por los compradores. Cebada para siembra superior y habas legítimas de aguaduz para siembra. Dirigirse: Llano del Pretorio, 3.

Mantecas Lorenzana de «La Mantquera Leonesa».—La manteca Extra fina Lorenzana compite con las mejores marcas extranjeras. Se vende en todos los buenos establecimientos de Córdoba.—Representación, Casa Pozo. Reloj, 1.

Se venden plañones eucaliptus, en macetas de lata, de uno a dos metros, desde 15 pesetas el ciento.—Para cantidad por millares consulten precios: Enrique Núñez, Dos Hermanas.

Se vende automóvil baratísimo y poco usado, a toda prueba. Razón: Fuensantilla sin número, al lado de la taberna.

Se vende una pila de piedra franca. Razón Gutiérrez de los Ríos, número 45.

Se vende Dinamo para coche Renault, 6 H-P en 200 pesetas, seminuevo. Para tratar, calle Fernando de Córdoba, sin número, piso bajo, derecha (Sastrería).

Tripas saladas de vaca, ternera y cerdo.—Especias puras, molidas y en grano para matanzas.—Extenso surtido de conservas de pescados y anchoas Albo, para tapas de cervcerías y tabernas, en laterío chico.—Almacén de Coloniales por mayor de Jose León.—Plaza Colón, 36.—Antiguos Almacenes de la Palma.

### Empleos y colocaciones

Se necesitan operarias en el almacén de aceitunas Llano del Pretorio, 3.

Faltan oficiales para hacer gorras de uniforme; pago buenos sueldos. Sombrerería Diego Ruiz.

Sastrería de José Navarro.—Surtido completo en géneros de todas clases, últimos figurines de la moda.—Fernando de Córdoba, sin número (frente a la Estación central), Córdoba.—Se necesitan buenas oficiales sastras para americanas, chalecos y pantalones.

Se necesitan oficiales de modista, en la calle Candelaria, esquina a la de Emilio Castelar.

### Pérdidas

En la estación de Córdoba, en el correo de Málaga del día 2, se dejó olvidado un maletín de herramientas de carpintero, la persona que se lo haya encontrado puede entregarlo en la calle Sánchez de Feria, número 4, Córdoba.

### Traspasos

Por no poderlo atender se traspasa un acreditado establecimiento de bebidas con vivienda, muy bien situado. Razón Romero, 30, Agente Comercial, Juan Martínez Ucles.

### Varios

Restaurant Buenos Aires de José Monroy (frente a la Estación M. Z. A.)—Servicio a la carta y por cubiertos. Gran surtido en meriendas para viaje. Avuerto a todos los trenes. Camas para viajeros.

Seguros de cristales.—Unión Catalana. Barcelona, hace seguros por un año y garantiza los siniestros producidos por causas de fuerza mayor, como huelgas, tumultos y motines populares. Agente en Córdoba: Enrique de Obregón, sucesor de Serrano Obregón. Ambrosio Morales, 10. Teléfono, 212.

## De la edición anterior

AIRES DE MADRID

### FRIO, NIEVE Y SOL

Alguien ha dicho, hablando del aire del Guadarrama, que no apaga un candil y sin embargo mata a un hombre. Casi siempre estos dichos populares que corren de boca en boca, y de generación en generación, suelen ser verdaderos, por estar contrastados con la realidad a través de muchos años. Sin embargo, yo no sé hasta qué punto será cierto lo del candil. Pero lo que sí puedo asegurar es que estos días ha soplando el Guadarrama y Madrid ha tiritado al recibir sus rafagas heladas; y las pulmonías y enfriamientos han estado a la orden del día; y las gentes iban por las calles de prisa, con los cuellos de los gabanes subidos, las manos hundidas en los bolsillos y los rostros enrojecidos por el frío. En las casas se reforzaba la calefacción, y muchos—los que no tenían necesidad de salir—se quedaban en casa contemplando la calle a través de los cristales de los balcones, o leyendo al amparo de una chimenea, una estufa o un radiador. El Guadarrama al hacer acto de presencia, se hizo el amo de Madrid. Y una noche, mientras dormíamos, comenzaron a caer, callada y silenciosamente, copos de nieve, y cuando Madrid despertó, estaba todo blanco. El invierno nos acababa de dejar su tarjeta.

Ha hecho frío, mucho frío. ¿Pero es que antes no lo hacía? Desde luego, pero tienen razón los ingleses cuando dicen que el frío es el clavo y el viento el martillo. Antes el clavo estaba aquí, junto a nosotros, pero apenas lo sentíamos; pero ahora el aire del Guadarrama ha actuado de martillo y lo hemos sentido como nunca.

Ha hecho mucho frío. Lo hace todavía. Pero ahora por las mañanas luce un sol espléndido y Madrid sonríe y pasea por la calle de Alcalá bajo su caricia de luz, de oro y de vida.

Luciano de Arredondo.

Madrid, diciembre 1926.

### CIENCIA PRACTICA

## Nuevos métodos curativos

Aunque nadie ignora el origen microbiano del paludismo, y la transmisión del mal por medio del temible «zancudo» que azota casi todos los países tropicales, sostiene un sabio alemán, conocido por su larga práctica en asuntos ecuatoriales, que el paludismo puede curarse con solo unos cuantos ejercicios físicos.

Cita en apoyo de su tesis la curación de varios de sus amigos y su propio alivio cuando habían fallado los esfuerzos de muchos galenos. Los ejercicios consisten simplemente en la extensión máxima de los músculos, así como de la mente.

Opina Brehmen, que el ser humano es simplemente una energía. Considera todo el organismo viviente como un transformador impulsado por corriente propulsora transformada por todo organismo enfermo y deprimido, mediante la aplicación de su teoría.

El gran problema en toda máquina, por ejemplo, consiste en obtener un máximo de energía concentrada, en cambio de una cierta cantidad de energía latente contenida en alguna materia bruta. Lo mismo puede aplicarse al organismo humano.

El cuerpo absorbe energía en bruto, bajo la forma de alimentos, y el sistema generador distribuye los elementos de esa energía a los órganos que lo necesitan. Tal acontece con el aire, la luz o el agua, yaciendo el problema en proporcionar la mayor cantidad de energía de cualquiera de los elementos vitales.

Cree Brehmen que la continua práctica de los ejercicios de extensión, unida a ejercicios mentales similares, alcanza notables resultados. Se basa, no sin dejos de razón, en que los tejidos musculares son el centro de una tremenda concentración de energía merced a la densidad de sus células. Esta capacidad superficial proporciona a los tejidos musculares gran capacidad de absorber la energía flotante en la sangre.

El punto principal consiste, pues, en que al hacer crecer la extensión de los tejidos musculares, lo cual es inevitable con el ejercicio físico, se poseerá una corriente de energía mayor.

Abel Candel.

### DEL MOMENTO

## El naranjo enfermo

Es mi amigo, a quien todos los días saludo.

Y lo veo tras los cristales de la estancia en donde presto mis modestos servicios.

El naranjo, mi amigo de la niñez, no goza ya de perfecta salud. Lo veo con amargura, porque la enfermedad que padece tiende a su total destrucción.

El *piojo rojo* invade su tronco, y el insecto destruye sus verdes hojas, que acabarán por desprenderse del simpático árbol, uno de los más bellos de la creación.

El naranjo, mi amigo, fué acometido por la dolencia hace ya algunos años y con su salud quebrantada vive difícilmente, hasta que termine su destino, porque los árboles, como obra de Dios y una de las que más se identifican con el hombre, tienen también escrita su página en el libro de la Historia.

Cuando a diario le envío mi cariñoso saludo, el Sol, principal elemento que contribuye a su existencia, baña sus verdes hojas con luz portentosa y destaca admirable la roja vestidura de su fruto sabroso.

En Abril gozaba de excelente salud; de

sus verdes tallos brotaron blancos capullos de azahar, que aromatizaban dulcemente la atmósfera; su fruto riquísimo comenzó a adulterarse al paso que el *piojo rojo* invadía el tronco y sus ramas poéticas.

Ya los azahares del naranjo amigo no tienen en sus aromas, delicadamente suaves, los perfumes que invadían el espacio, purificándolo.

Ya las hojas verdes de sus ramas se presentan tristes, como enfermo a quien no llegan los eficaces resultados de la medicina, y siente que su enfermedad aumenta lentamente.

Ya el fruto se desprende de las hojas, y el color rojo de su vestidura adquiere el amarillento que producen las altas fiebres en los días en que la enfermedad se agrava. Y el naranjo va adquiriendo los tristes efectos de la dolencia, y su copa, antes frondosa y llena de salud, aumenta su tristeza.

No es ya la naranja el fruto color de oro, como los rayos del sol naciente, es el resultado de una enfermedad que curan los hombres con el auxilio de Dios.

Mi amigo, el naranjo enfermo, se halla en el período agónico: sus verdes hojas se desprenden como el sabroso fruto; mi saludo diario y mi deseo de que mejore no llega a su salud quebrantada, porque esto lo hace Dios.

Mariano Martínez Alguacil.

### Accidente desgraciado

## Ciclista gravemente herido

A última hora de la tarde, cerrada nuestra edición de anoche, nos enteramos que en la Casa de Socorro había ingresado un hombre gravemente herido.

En dicho benéfico establecimiento nos informamos de que el herido se llamaba Manuel Fuentes y Fuentes, de 45 años de edad, con domicilio en la calle Costanillas, número 54, y que presentaba una herida contusa en la región occipital, conmoción cerebral y probable fractura de la base del craneo, lesiones calificadas de graves por los médicos de guardia don Pedro de Pablo Blanco y don Fernando Ansorena y el practicante señor González Cabello.

Según pudimos indagar, en el lugar del suceso, que fué en el paseo de la Victoria, frente a los cuarteles de la Reina, Manuel Fuentes, que venía en una bicicleta, tuvo la desgracia de tropezar con uno de los caballos, que en dirección contraria a la suya iban montados por varios oficiales del regimiento de Sagunto y rechazado hacia una cuneta cayó, ocasionándose las heridas ya reseñadas.

Auxiliado por los referidos militares y varios soldados, el herido fué trasladado a la Casa de Socorro y después en muy grave estado al Hospital de Agudos.

A última hora, nos comunican que el herido ha experimentado una ligera mejoría dentro de la gravedad.

El teléfono de La Voz es el 235

## ESPECTACULOS

## Gran Teatro

## Debut de la compañía de Francisco Hernández

Anoche se presentó en este teatro la compañía que dirige el primer actor Francisco Hernández.

Para dicho acto se eligió una obra de Sassone, tan conocida de nuestro público, cual es «A campo traviesa».

La producción de don Felipe intensa, sincero, plena de humanidad, fué bien acogida por el público como siempre que figuró en la cartelera de nuestros coliseos.

Mas como quiera que nuestra labor debemos limitarla a juzgar la actuación de los artistas y no la del autor, por haber sido ya expuesto nuestro criterio, oportunamente en la noche del estreno de «A campo traviesa», de ahí que hagamos punto en cuanto a ésta se refiere.

Paco Hernández se nos mostró anoche en la plenitud de su arte, de un arte suyo, particular, privativo. Hizo una verdadera creación en el papel interpretado. El argentino que Paco Hernández representó tras las candilejas, no creemos pueda ser superado fácilmente.

Así lo entendió el auditorio, el que premió la labor del primer actor y director con prodigios y prolongados aplausos al finalizar cada uno de los tres actos de que consta la obra.

Carmen Muñoz, la primera actriz, no desmereció en nada de su compañero Paco Hernández. Se trata de una artista bastante conocida de nuestro público; de ahí que no intentemos nosotros «descubrir» su personalidad escénica, ya que el intento sería pueril.

Carmen Muñoz sabe «sentir» lo que interpreta; cualidad esta nada frecuente, ya que las más de las veces ante no escasas compañeras suyas, hemos experimentado una sensación de falsedad, que resta notablemente a aquello que el autor trazó sobre las cuartillas. Carmen Muñoz matiza, coloca sus excelentes cualidades y toda la «vida» que se requiere, en la interpretación de los personajes a ella encomendados, y como resultante obtenemos esas actuaciones, siempre sinceras y siempre propicias al elogio.

Las señoritas Consuelo Compañy, María Isabel Pallarés y Aurora Alonso no desentonaron en nada de la interpretación de las dos primeras figuras.

José Morcillo, actor cómico de la compañía de Hernández, aún no obstante haberle cabido en suerte un papel poco significativo para sobresalir, logró con creces este propósito. En todo momento de su permanencia en escena, brindó la nota naturalista. Acciona y se desenvuelve con perfecta naturalidad, sin afectaciones ridículas y dando la sensación del actor seguro de sí mismo, que tiene plena conciencia de su actuación.

Muy bien los señores Díaz y Martín Vara. En resumen, una compañía excelentemente conjuntada, y de lo mejorcito que ha desfilado por nuestros escenarios.

Para hoy se anuncia el estreno de la úl-

tima producción de Fernández del Villar y Luis de Vargas, intitulada «El terror de las casadas».—P. P.

## Duque de Rivas

Anoche verificóse en este teatro el estreno de la magnífica película «El Pescador de perlas», adaptación cinematográfica de la obra de John Rousell.

La película es una admirable producción de la marca «Capitolio», interpretada por los «ases» de la pantalla, Alice Terry y Ramón Navarro.

De argumento sencillo y original, muy cuidada la fotografía y encajada la trama en un escenario apropiado, la cinta llenó por completo las exigencias del más esquisito aficionado al arte mudo.

Como complemento del programa, proyectáronse dos episodios de la magnífica serie «Bestias del Paraíso».

También proyectóse otra película de bonito argumento.

Durante la proyección, la orquesta del teatro ejecutó escogidas composiciones musicales.

## Una noticia

## El Diablo en Palacio

Este es el título de la novela famosa de Ortega y Frias, que en breve comenzaremos a publicar en folletín, autorizados por la Casa editora «Manuel Castro», de Madrid.

## El Diablo en Palacio

de Ortega y Frias, es el arquetipo de la novela folletinesca española, que nada tiene que envidiar a las más renombradas creaciones extranjeras en este sugestivo género literario.

## Ortega y Frías

que con Manuel Fernández y González y Torcuato Tarraga, llena toda una época en la historia de la literatura española, puso en

## El Diablo en Palacio

el interés más grande, la emoción más intensa, las aventuras más sugestivas, por todo lo cual

## Nuestro folletín

que en breve comenzaremos a publicar, gracias al convenio que hemos acordado con la Casa editora

## Manuel Castro

de Madrid, será del completo agrado de nuestros lectores, que se verán irresistiblemente sugestionados por la bellísima narración de las estupendas, fantásticas e incasantes aventuras en que se desarrolla la acción de la magnífica novela

## El Diablo en Palacio

## Noticias locales

## Una Memoria

Hemos recibido la Memoria correspondiente al ejercicio de 1925-1926 del Banco Español de Crédito, que amablemente nos ha remitido el director de la Agencia en esta capital del mencionado establecimiento bancario, don Carlos Cárdenas del Castillo.

## Acción Católica de la Mujer

Siguiendo las instrucciones recibidas de la Junta central y de acuerdo con nuestro Excmo. Prelado, se suplica a todas las mujeres católicas que ofrezcan el día de la Inmaculada la sagrada comunión y asistan a los actos organizados en su parroquia, pidiendo por las necesidades de la Iglesia en Méjico.

Todos los católicos deben en este día unir sus plegarias por los hermanos de Méjico, afligidos por tan cruel persecución.

## Estadísticas de Bibliotecas municipales.—Mes de Noviembre

«Biblioteca popular»: Lectores, 863.—Volúmenes, 870.—Artes, 105.—Historia, 89.—Literatura, 247.

Biblioteca «Séneca»: Lectores, 897.—Volúmenes, 968.—Ciencias, 60.—Artes, 34.—Historia, 90.—Literatura, 279.

## A las personas caritativas

Por nuestro conducto, doña Dolores Villanueva Prieto, vecina de la casa número 1 del Arco del Portillo, en esta ciudad, hace un ruego a las muchas personas caritativas de Córdoba por si se dignan socorrerla, aliviando el mísero estado porque atraviesa, enferma y sin familiares, en avanzada edad de su vida.

## La fiesta de los abogados

El próximo domingo día 12, a las once de la mañana, se celebrará en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, la fiesta anual que el Ilustre Colegio de Abogados dedica a sus patronos la Inmaculada Concepción y San Rafael.

Predicará en la fiesta el elocuente orador sagrado R. P. Suárez.

Por la tarde se reunirán los letrados en fraternal banquete en el Hotel Regina.

## «Revista Telefónica Española»

El número de noviembre de la notable revista de este título, que hemos recibido, está magníficamente editado y contiene extensas, interesantes y documentadas informaciones, ilustradas con artísticos grabados acerca de los rápidos progresos que en España realizan las comunicaciones telefónicas.

## «Ideal Médico»

Hemos recibido el ejemplar correspondiente al pasado noviembre de la revista profesional «Ideal Médico», que tan acertadamente dirige el reputado doctor Ruiz Maya.

Su texto es tan vario e interesante como de costumbre.

## TEMAS

## EL CUENTO DE HOY

## El arte y la inquietud

Dedicarse a la vez al culto del arte y al ejercicio de la vida intensa, combinar la lucha para la consecución de los medios de subsistencia con la creación de grandes obras de arte, es empresa que se acerca mucho a las puertas de lo imposible. No importa ni pesa la opinión contraria de los actuales artifices de la pluma, que, en su mayoría—al menos en lo que a las juventudes atañe—estiman la creación artística como una flor arbitraria, brotada espontáneamente entre el estruendo urbano y la premura bursátil del agitado vivir moderno o como un leño informe, encendido al azar en el ardiente caos del fuego de la existencia del luchador. Muy lejos de ello, el arte es planta rara y preciadísima, que ha de crecer en la regalada tranquilidad de las estufas, llama sagrada y menuda que ha de conservarse, como un tesoro, en la quietud inquebrantable que circunda la hermética tenuidad de un fanal de vidrio.

El artista en general, y en particular el literato, debe, si aspira a crear cosas definitivas y perdurables, recluírse en su soledad como en un claustro, atrincherarse tras de una gran paz exterior como tras de un parapeto, revestir su espíritu de serenidad, como de una coraza. Sin estas circunstancias la labor literaria no produce jamás el fruto glorioso de esas contadas obras universales, grandes, armoniosas y bellas como templos griegos. Hácense, sí, geniales creaciones, estupendos prodigios de saber artístico; pero estas obras, como la Venus de Milo, son mancas, cuando no cojas, y aun con frecuencia faltas de seso, como el busto de Esopo.

Leamos un poema, un capítulo, un simple párrafo [emanado de la pluma de muchos literatos a la moderna que escriben sus ideas sobre el marmol de la mesa de un café o entre dos enojosas visitas de acreedor, después de haber modelado sus pensamientos al compás de los vaivenes del autobús o entre los apuros suscitados por el vencimiento improrrogable de una letra, y veremos prácticamente cómo sobre el curso natural que había de seguir en lógica, la expresión de la ideología que vibra en lo interno del escritor ejercen un influjo pujante y casi siempre perjudicial las infinitas cosas grandes y pequeñas que dificultan en grandísima escala la vida de acción. Así, es corriente moneda en el mercado de la Literatura, ver la incoherencia estética y la irregularidad ideológica traducidas en la falta de esa armonía perfecta, de esa elegancia irreprochable, de esa suntuosidad severa, que caracterizan, como una insignia real, a las obras príncipes.

Juan G. de Luaces.

(Escrito expresamente para LA VOZ.)

## A nuestros colaboradores espontáneos

Advertimos a nuestros colaboradores espontáneos que es criterio de LA VOZ no publicar ningún artículo que se nos envíe bajo pseudónimo por bien escrito e interesante que nos parezca.

## El notario de Puentesauce

Puentesauce se esconde en un recodo del camino y detrás de un encinar, el único encinar que rompe la monotonía de este árido paisaje de la vieja Castilla.

Es un pueblo infinitamente pequeño e infinitamente triste, lejos de toda vía moderna de comunicación.

Unas cuantas casucas en cortas hileras dan lugar a las calles polvorientas y sin empedrado de ninguna clase. Una plaza, clásica de aldea, pero sin soportales, y un casino, si se admite llamar así a un caserón destartado que sirve al propio tiempo de café y de hostería. Es cuanto de Puentesauce merece ser consignado.

En Puentesauce hay un notario. Es un muchachote fuerte, simpático y todavía joven, a cuyas sienes asoman las primeras canas.

La vida, esta buena Señora tan pródiga en caricias como en zarpazos, lo trajo, después de reñida oposición, a este lugar perdido y triste de la anchurosa llanura castellana en busca de seguro asilo contra privaciones sufridas y que pudieran repetirse.

En Puentesauce vivió, sin embargo, divinas horas imborrables de amor y de ilusión. Fué un verano. La marquesita de Campoazul repuso aquí su quebrantada salud y no fué ajeno a la mejoría el notario de Puentesauce.

¡Con cuanta ilusión fué forjando su mente un futuro que no había de realizarse!

Desde la corte, en los primeros días otoñales, todavía recordó la marquesita al desterrado, y fueron aquellas las últimas visitas que él recibió y que aún relea, tarde tras tarde, en un altozano de junto al encinar, mientras el sol traspone las altas cumbres de la lejana serranía.

Hemos vivido unas horas con el notario de Puentesauce en el Parador donde se hospeda, y fué tanta la amargura que brotó de sus labios que no nos es posible recordarle sin tristeza.

—No pienso acudir a ningún concurso ni a ninguna oposición. No quiero salir de Puentesauce. ¿Para qué? Siquiera aquí todo parece hablarme de ella y todavía su perfume aroma el pueblo—nos confesó poco antes de despedirnos.

Viste mal, con desaliño, con descuido, este mocetón tostado por el sol y los vientos, tocado de parda gorra.

Cuando estrechamos por última vez su mano en la plazuela desigual del pueblo, oprimió la nuestra fuertemente y sus ojos, por un instante, se nublaron.

—Vé usted—nos dice—ahora otra vez a la partida cotidiana de tresillo; a las interminables pláticas con el juez, con el cura o con el farmacéutico, a los largos paseos silenciosos sobre mi caballo, a las noches amargas de un estudio estéril...

\*\*\*

El automóvil que nos lleva ha arrancado. Todavía, desde la carretera desnuda y blanca, nos hemos vuelto a contemplar, seguramente por última vez en esta vida, al pueblecillo. †

En medio de la plaza quieto, erguido, inmóvil, destaca aún su figura corpulenta el notario de Puentesauce.

Nuestras manos se han agitado en el aire dedicándole un postrero y efusivo «adiós», en nuestras gargantas parece que un extraño anudamiento nos impide respirar.

Carlos Caballero.

## A los enfermos de los ojos

Tenemos el gusto de anunciar a nuestros lectores, que el afamado oculista americano Don Ricardo Catalá, establecido en Valencia, calle de Alfredo Calderón, 13, que en su última visita a esta capital curó a muchísimos enfermos, de paso por esta capital y obligado para recibir a su numerosa clientela, y con el fin de poder operar a todos los enfermos que lo necesiten, dará siete días de consulta en el Hotel España y Francia, en Córdoba.

Los enfermos de los ojos, así como también los que hayan ensayado de todo sin resultado alguno, pueden visitar a este afamado oculista, que trata a sus enfermos con los recursos científicos más modernos y con indicaciones perfectamente definidas obteniendo especiales resultados en todas las queratitis con úlceras de córnea y granulaciones. Aquellos enfermos que no puedan visitar a dicho especialista, podrán hacerlo por escrito.

Dará consultas en el Hotel España y Francia, de 10 a 1 y de 3 a 6 los días Lunes 6, 7, 8, 9, 10, 11 y 12 inclusive.

## “La Unión,” y “El Fénix Español”

### COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado.—Cincuenta y ocho años de existencia Representantes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.

Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos

Subdirección para Córdoba y su provincia:

Oficinas: Calle Claudio Marcelo, número 13.



# Información telefónica

## El Rey asiste a un acto cultural en la Academia de la Lengua

El ministro de la Gobernación acompañado del director de Sanidad marchó anoche a Barcelona.-La encuesta de "La Nación".-La Reina y las infantas asisten a la inauguración de un Ropero escolar.-Continúan las sesiones de la Asamblea del Clero.-Los artilleros celebran el día de Santa Bárbara.-Un Consejo de guerra en Barcelona.-Otras noticias.

(De nuestro redactor-corresponsal señor Alarcón.)

### De Madrid

Madrid 5, de la 1 a las 4 m.

#### En la Real Academia de la Lengua

A las seis y media de la tarde la Unión internacional de Bibliografía y Tecnología científica ha celebrado una reunión en la Real Academia de la Lengua con motivo de la publicación del primer cuaderno del Diccionario Tecnológico, en cuya obra trabajan significadas mentalidades de España y América.

Este acto ha sido organizado por don Leonardo Torres Quevedo.

El Rey ocupó la presidencia y al lado del presidente de la junta el general Primo de Rivera, los ministros de Estado e Instrucción y los señores Menéndez Pidal y duque de Miranda. En los sillones, en el estrado, ocuparon asientos los señores Sanz Escartin, Rodríguez Mourellos, Rodríguez Marín, Pichardo y otras personalidades.

Entre el público, selecto, había numerosas damas.

El señor Torres Quevedo leyó unas cuartillas en las que después de dedicar un recuerdo a don Antonio Maura, que asistió a los primeros trabajos de la Sección tecnológica, hizo historia de la confección del primer cuaderno del Diccionario tecnológico, en el que han colaborado las primeras mentalidades de España y prestando valiosísima cooperación los diplomáticos españoles, que han recogido en América numerosas voces que figuran en dicho cuaderno.

Seguidamente habló don Pelayo Vizuetto, vocal secretario de la Junta española de Tecnología, quien dió cuenta de los trabajos realizados y puso de relieve la importancia de la labor realizada, poniendo ejemplos relativos a la tecnología médica, que es extensísima. Elogió la labor de las personas que han intervenido en la publicación del primer cuaderno de tecnología.

A continuación hablaron los señores don Pedro Novo y el presidente de la Academia Menéndez Pidal, quien hizo un resumen de los discursos.

Finalmente, el señor Torres Quevedo entregó al Rey y a las personalidades que se encontraban en estados, un ejemplar del primer cuaderno del Diccionario Tecnológico, editado expresamente para el Monarca.

#### Martínez Anido a Barcelona

Anoche, en el expreso, marchó a Barcelona el ministro de la Gobernación, general Martínez Anido, acompañado de su ayudante y del director general de Sanidad.

#### El ingreso en la Academia militar general

En el ministerio de la Guerra se está estudiando el plan de ingreso para la Academia militar general, el cual se publicará en la «Gaceta» en el presente mes.

#### Parte oficial de Marruecos

En la Oficina de Marruecos y Colonias se ha facilitado el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«Zona oriental: Sin novedad.

Zona occidental: Ha terminado el desarme de las cabilas de Yebel-Hebit y de la fracción de Beni Amed, de Beni Ider.

Sin más novedad.»

#### La encuesta de "La Nación"

El periódico «La Nación» publica en su número de anoche la opinión del doctor Verdes Montenegro, favorable a la Asamblea nacional.

#### La Patrona de la Artillería

En Madrid y en otras poblaciones las guarniciones de Artillería han celebrado actos con motivo de la festividad de Santa Bárbara, Patrona del Arma.

En Madrid se ha celebrado misa de campaña en el cuartel de los Doks, con asistencia del general Nouvilas.

En Carabanchel se han celebrado torneos literarios y carreras de caballos, que resultaron muy lucidas.

#### Concesión de una línea aérea

Por Real orden le ha sido otorgada a don Mariano Moreno Caracuelo, representante de la Unión Aérea Española, la oportuna concesión de línea aérea particular Madrid-Córdoba-Sevilla-Jérez, que tenía solicitada.

#### Inauguración de un Ropero escolar

Por la tarde se inauguró el Ropero escolar de Santa Victoria, en el Colegio del Sagrado Corazón, establecido en la calle de Caballero de Gracia.

Asistieron al acto de la inauguración las Reinas doña Victoria Eugenia y doña María Cristina y las infantas, siendo recibidas por las damas de la junta de dicha institución y el obispo de Madrid-Alcalá.

Las augustas damas recorrieron la exposición, en la que figuran varias prendas confeccionadas por la Reina y las infantas.

#### De la ventana al patio

En la casa números 15 y 17 de la calle de la Montera ha ocurrido un desgraciado accidente que ha costado la vida a Máxima Martín, de 36 años de edad.

Esta se encontraba limpiando los cristales de una ventana del tercer piso, y tuvo la desgracia de caer al patio, quedando muerta sobre el pavimento.

El juzgado del distrito se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

#### La Asamblea del Clero

Continúan celebrándose las sesiones de la Asamblea general del Clero.

A las once de la mañana se celebró sesión bajo la presidencia del obispo de Madrid, acompañado de la directiva de la Junta de defensa del Clero.

Se dió lectura a un telegrama del cardinal Primado, haciendo votos por el mayor éxito de las gestiones que se realicen para el mejoramiento del clero español.

Se aprobó un proyecto de índole económica.

A las cuatro de la tarde se reunió nuevamente la Asamblea, pronunciando una conferencia don Ignacio Calvo.

A continuación habló don Hilario Herranz, cura párroco de San Sebastián, para presentar su ponencia sobre creación de la biblioteca del clero y de un órgano de publicidad.

### De provincias

#### BARCELONA

#### Un Consejo de guerra

Barcelona 4.—En la Sala de Justicia del cuartel de Roger de Lauria se celebró esta mañana un Consejo de guerra para ver la causa instruida contra los paisanos Remigio Climent (a) El Zaragoza, Enrique Guinól, Francisco Faió y Miguel Castellot. Los dos últimos declarados en rebeldía.

Se acusa a los procesados como autores del atraco verificado en el mes de Enero de 1924 en la calle Baja de San Pedro al cobrador Juan Serra, a quien despojaron de una cartera que contenía 3.630 pesetas.

Como el cobrador se resistiera, uno de los atracadores le disparó un tiro, matándolo.

El fiscal, en sus conclusiones provisionales, pide para los procesados la pena de muerte, más indemnización de 10.000 pesetas a la familia de la víctima.

Por la tarde continuó la vista.

El fiscal elevó a definitivas sus conclusiones.

nes, pidiendo la pena antes dicha para los procesados presentes.

El defensor, basándose en la prueba testifical, solicitó la absolución de los procesados.

### El legado de una señorita al Hospital Clínico

Barcelona 4.—El señor Puig Alfonso ha sido interrogado por el presidente del Hospital Clínico acerca de los rumores de que la señorita Sempere, fallecida recientemente, ha dejado un legado de cinco millones de pesetas al Hospital Clínico.

El interpelado contestó que ignoraba la cuantía del legado, pero que si puede afirmar de un modo officioso que dicha señorita ha legado importantes cantidades a la Orden de San Juan de Dios y del hospital mencionado.

### Lo ingresado en Hacienda por lotería

Barcelona 4.—Los ingresos del Tesoro en esta provincia por la venta de vigésimos de la lotería de Navidad, ha sido de veintidos millones trescientas veinticinco mil pesetas, correspondiendo 22.045.000 a la capital, y el resto a la provincia.

### Importante denuncia

Barcelona 4.—En los pasillos del juzgado se hablaba hoy de una importante denuncia formulada contra el secretario de una importante casa algodónera, en la que ha aparecido un descubierto de dos millones de pesetas y letras indebidamente giradas, que representan una crecida suma.

### CANARIAS

### Yacimiento de petróleo en Fuerteventura

Las Palmas 4.—En los trabajos de sondeo que se hacen al Norte de la Isla de Fuerteventura, para la captura de aguas, se han encontrado yacimientos de petróleo, al parecer importantes.

La noticia ha causado gran júbilo.

### LA CORUÑA

### Muerto de una caída

El Ferrol 4.—En el Arsenal militar salían del trabajo varios obreros, entre ellos Luis García, remachador, que intentó saltar sobre la cubierta del torpedero «B-1», que se hallaba en el dique de la Victoria, y tuvo la desgracia de caer al fondo, ocasionándose tan gravísimas lesiones que determinaron su muerte poco después.

### VALENCIA

### Muerto por Intoxicación

Sagunto 4.—Manuel Alonso ha fallecido, envenenado, a consecuencia de haber entrado en una habitación que acababa de ser desinfectada con ácido cianídrico.

### VALLADOLID

### Riña sangrienta

Valladolid 4.—Clementina Mancebo y Priscilo Pérez, cuestionaron con la esposa de Rogelio García, que iba acompañada de su marido.

Varios transeuntes los apaciguaron, y cuando todo parecía terminado, Rogelio se volvió e hizo un disparo a Priscilo, que alcanzó a Clementina en un brazo.

### ZARAGOZA

### Los remolacheros aragoneses

Zaragoza 4.—Se celebró la Asamblea de remolacheros, concurriendo los de once barrios de Zaragoza y representantes de varios pueblos.

Se deliberó acerca de la importancia del momento actual, en que están próximos los contratos de remolacha.

### De Marruecos

### A desmantelar dos posiciones

Melilla 4.—El general Castro Girona ha dispuesto que sean desmanteladas las posiciones de Loma de Alborno y Tauriat, ambas del sector de Tafersit.

### El temporal en la costa

Melilla 5.—Se hace difícil la travesía del vapor correo, a consecuencia de los temporales reinantes en la zona.

Frecuentes golpes de mar han puesto en peligro a dicho correo.

### Un médico heroico

Tetuán 4.—En la orden general del ejército de Africa ha sido citado con motivo del resultado del expediente que se le instruyó para la concesión de la cruz laureada de San Fernando, el capitán médico don Federico Arteaga.

Dicho oficial en el mes de Diciembre de 1924 cayó prisionero del enemigo cuando se dedicaba en las guerrillas a la curación de heridas.

Arrostrando grandes peligros, logró evadirse del cautiverio, y durante el tiempo que estuvo prisionero hizo algunas gestiones de carácter político y facilitó la fuga de varios soldados, pertenecientes al regimiento de Ceuta.

### Del Extranjero

### El nuevo presidente

Lisboa 3.—El general Carmona se ha posesionado de la Presidencia de la República.

Ha manifestado que hace tiempo su tarea ha sido la de conciliar voluntades y declaró que es preciso poner término al ciclo de luchas revolucionarias.

Vitoreó a Portugal y declaró que es preciso mantener la unión en el Ejército.

Terminó desmintiendo que intente restablecer la Monarquía.

### Formidables tormentas

Paris 4.—En los Pirineos orientales se registran diariamente formidables tormentas con tendencia a acrecer.

Dichas tormentas van acompañadas de formidable aparato de relámpagos, truenos, nieve y granizo.

### La cuestión religiosa de Méjico

Paris 4.—Noticias de Méjico señalan la grave situación que atraviesan los católicos de aquella República.

Cerradas las iglesias al culto, las familias de posición social pueden celebrarlo en capillas particulares, pero las clases populares, faltas de templos, corren el peligro de ir olvidando las prácticas religiosas.

## De sociedad

A Espejo han marchado don Miguel Riobó Susbielas, su distinguida esposa doña Elisa Enriquez y su hijo Miguelito.

Anoche, en el expreso, marchó a su destino el general de división, exgobernador militar de esta plaza, don Rafael Pérez Herrera.

Ha marchado a Montilla el general don Santiago F. Valderrama.

A Córdoba ha llegado el teniente de artillería don Francisco de Alvear y Abaurra, hijo de los condes de la Cortina.

Se encuentra en Córdoba nuestro querido amigo el alcalde de Aguilar de la Frontera don Vicente Romero y García de Leañiz.

Está recibiendo muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra muy efusiva, el nuevo comandante del regimiento de la Reina don Manuel Sagrado Marchena, querido amigo nuestro.

En el expreso de Málaga llegó anoche a nuestra ciudad el eminente tocólogo y exalcalde de la capital hermana, don José Gálvez, que se detuvo en ésta, hospedándose en el Hotel Regina.

En el tren expreso ascendente marchó a la corte el conde de Barbate.

En el mismo tren y procedentes de Sevilla, continuaron su viaje a Madrid el ingeniero don Salvador Benjumea y don Emilio García Junco.

Por el Gobierno español le ha sido concedida la cruz de primera clase de la Orden civil de Beneficencia, al cónsul de los Países Bajos en Sevilla, barón de Vanderzsen Reyeren.

De Madrid llegó el joven diplomático don Joaquín del Castillo y Caballero, hijo del marqués de Jura Real.

Dicho señor continuó su viaje con rumbo a Sevilla.

Ha llegado a nuestra capital la bella y distinguida señorita Elena Sanguino, a la que acompañan sus hermanos don Gregorio y don Antonio, abogado y doctor en Medicina, respectivamente, y hermanos del jefe de E. M. de esta plaza.

Desgraciadamente ha experimentado una recaída en la grave enfermedad que padece el reputado doctor don Vicente Martín Romero.

Deseamos su restablecimiento.

Anoche, procedente de Málaga y en viaje a Madrid, pasó por nuestra capital nuestro querido amigo y compañero el redactor de «La Epoca», don Luis Benavente.

### El constante accidente invernal

El niño de cuatro años de edad Rafaelito del Río, tuvo la desgracia de caer en su domicilio, calle Juan Rufo, anoche a las ocho, en un brasero, produciéndose quemaduras que fueron calificadas de segundo grado, por el médico de guardia, pasando después de curado a su referido domicilio.

# Informaciones de la noche

## Sobre aceites

### Práctica de la neutralización

Habíamos establecido en nuestro artículo anterior las líneas esquemáticas en la operación de la neutralización, cuya práctica vamos a examinar:

1.º La determinación de la acidez se logra por el procedimiento corriente y conocido de todos, sometiéndolo a una pequeña muestra del aceite (10 c/c) al análisis en uno de los acidímetros que en el comercio de aceites abundan y cuyo manejo conocen, asimismo, todos los molinos y fábricas. Este aparato nos da la riqueza o tenor de acidez por ciento.

2.º Salvo contadas excepciones la práctica, después de muchos tanteos, ha establecido para hidratos de sosa de 70 a 95 por 100 de riqueza alcalina (los corrientes en el comercio) las lejías apropiadas para obtener jabón anhidro son las próximas a 20º Beaumé, y ha tomado a ésta como tipo.

3.º También la práctica ha encontrado que con la lejía tipo, cada litro de ésta neutraliza justamente un kilogramo de ácido oleico.

4.º Formulario.—Bastará, pues, averiguar la cantidad de kilogramos de ácido oleico libre contenido en una masa oleosa, y añadir a aquélla tantos litros de solución de sosa, como kilos contuviera la masa, para que éstos queden neutralizados. Traducido a fórmula tendremos:

Si llamamos X a la cantidad de lejía necesaria a atribuir, expresada en litros, C A a la cantidad de aceite a neutralizar y A a la acidez titular del aceite, y consideramos que prácticamente la relación ponderal de los de oliva (densidad) es 0,916, tendremos:  $X (C A \text{ por } 0,916) X 5$ , cuya fórmula nos resolverá universalmente la cuestión. Pongamos un ejemplo:

Vamos a neutralizar 1.000 kilos de aceite de cinco grados de acidez y veremos que  $X (1.000 \text{ por } 0,916) X 5 = 45,80$ . Es decir, que hemos de tomar 45'80 litros de lejía de sosa de 20º Beaumé y añadirles a los 1.000 litros de aceite para lograr su completa neutralización.

Y, en efecto, si se ponen en un depósito apropiado los 1.000 litros de aceite de cinco grados, y en otro depósito disolvemos hidrato de sosa, hasta obtener la lejía de veinte grados, cuya graduación se comprueba con el pasalejías que corrientemente expende el comercio, y de ésta tomamos 45,80 litros, y la añadimos lentamente, poco a poco, al aceite, y con una paleta de madera imprimimos al líquido un movimiento de batido circular, metódico y uniforme, que permita el contacto íntimo de la lejía con el aceite hasta terminar de añadir totalmente aquélla, veremos que al poco tiempo la masa aumenta de temperatura y en su interior van apareciendo copos jabonosos, al par que va enturbiándose y que van aumentando de volumen aquéllos, también de densidad, con la tendencia a depositarse en el fondo: tan pronto como el movimiento se haga más lento, y al cabo de cierto tiempo,

relativo con la temperatura ambiente, tomamos una muestra de aceite y lo encontraremos más blanco y más brillante que al comenzar la operación, y si lo sometemos al acidímetro aperebiremos que ha quedado neutro.

Si entonces le separamos del depósito donde ha sido tratado y le colocamos en otra vasija que tenga la parte inferior de forma cónica—una tinaja—veremos que rápidamente se deposita y decanta una masa consistente, blanca, nacarina, con tintes más o menos amarillentos, gracias a la resina, también saponificada, que al depositarse ha arrastrado con ella al mucilago y a las materias térreas y colorantes y ha dejado neutro y limpio el aceite, dispuesto para la venta en brevísimo tiempo.

La cantidad de aceite que se pierde es representada por la de ácido oleico que contiene aquél, más la de resina e impureza, y en la práctica, ésta alcanza del uno y medio al 2 por 100, y por grado, o sea, que 100 kilos de aceite de cinco grados, pierde al neutralizarse de siete y medio a diez kilogramos, cuya pérdida es comercialmente compensada con el hallazgo de un 10 a un 13 por 100 de jabón, es decir, que siempre en el caso del aceite de cinco grados, tendremos en los 100 kilos de aceite una cantidad de jabón de 10 a 13 kilogramos, cuyo jabón es preferentemente aceptado, y muy buscado por el comercio, por ser un producto de gran pureza, y muy apropiado para servir de base a la fabricación de los de uso doméstico.

Si la cantidad de aceite a trabajar es grande, se hallará ventaja en tiempo y mano de obra, instalando un pequeño aparato en que el batido se verifique mecánicamente, y en auxiliarle con la acción de bomba para el transporte de líquidos, y depósitos apropiados para la decantación, pero siempre a base de instalación simple y económica, y en la cual, es innecesario, sin duda, la intervención de técnicos alemanes, a los que debemos dejar que hagan cañones, así como ellos deben dejarnos hacer y manipular los aceites de oliva, a los pueblos que tenemos la dicha de dormir a la sombra del árbol glorioso de Minerva, y al arrullo dulce y monocorde de las olas del Mare Nostrium.

José P. de Graña,

Perito agrícola del Instituto Agrícola de Alfonso XII.

Caport



**Desinfectante**

El mejor preventivo de la glosopeda y de todas las infecciones del ganado.

## EN LOS ANDENES

### El señor Cruz Conde a Sevilla

Conforme habíamos anunciado, anoche en el rápido descendente marchó a Sevilla para posesionarse nuevamente del mando de aquella provincia, el gobernador civil de la misma y comisario regio de la Exposición Ibero-americana, don José Cruz Conde.

Numerosos amigos acudieron a la estación central para despedirlo.

Entre ellos recordamos al alcalde don Francisco Santolalla Natera, al vicepresidente de la Diputación provincial don Manuel Baquerizo y a los señores Cruz Conde (don Rafael), Villoslada Peichalup, Terroba, Sanz Noguera (don José), Vallejo, don Juan Ruiz y otros muchos.

El señor Cruz Conde, si las obligaciones de su cargo en Sevilla se lo permiten, se propone venir dentro de breves días a nuestra capital para ocuparse de varios asuntos de importancia para la provincia de Córdoba.

Antes de que el rápido partiera tuvimos ocasión de interrogarle sobre varios extremos de actualidad y nos manifestó sus impresiones optimistas acerca de la inmediata acometida de las obras del ferrocarril de Córdoba a Puertollano, así como su creencia de que si el señor Calvo Sotelo realiza su proyectado viaje a Andalucía, se detendrá en Córdoba, aunque no sea más que un día, para dar también en nuestra capital una conferencia de divulgación del alcance benéfico que para España tendrán las reformas tributarias.

## La huelga minera inglesa

### Se ha autorizado la exportación del carbón

Londres 6.—El ministro del interior, ha dado cuenta de que la exportación de carbón por los puertos del Sur, como asimismo la de briquetas, había sido autorizada.

También ha anunciado la presentación de un proyecto de ley derogando gran parte de las disposiciones comprendidas en la llamada ley de circunstancias excepcionales.

## El "tiempo" que hizo hoy

### Un gran día británico

Cubierto el cielo de nubes, amaneció el día de hoy, y sin variaciones notables continúa a la hora de escribir estas líneas.

Una llovizna de poca consideración durante las primeras horas de la mañana y un estancamiento indeciso de los elementos atmosféricos durante el resto del día.

La temperatura ha sido más benigna que en días anteriores. Una media de ocho grados, siendo la máxima de 15'40 al aire libre, de 10'50 a la sombra y como mínimo de 5'40.

La dirección del viento es del Este, con fuerza de ventolina.

Como tiempo probable se anuncia vientos flojos y tendencia a abonanzar.



## LA VOZ en Barcelona

# La literatura castellana en Cataluña

De día en día se va reduciendo el número de los cultivadores de las letras castellanas en la industriosa ciudad mediterránea.

Y, de día en día Barcelona ve cómo nuevos escritores se aprestan a enriquecer la literatura catalana.

Nunca como ahora se publicaron tantas revistas en catalán; nunca como ahora aparecieron con tanta profusión y continuidad libros redactados en catalán; nunca como ahora el teatro regional alcanzó tanta difusión y se sostuvo a la vez en tantos escenarios.

No hemos de comentar lo que no necesita comentario y puede tenerlo tan vario; no analizaremos las causas, los motivos de este renacimiento de las letras catalanas. Ni es la ocasión de hacerlo ni es tampoco nuestro propósito. Nos basta señalar los hechos y al lector dejamos saborear su comentario.

Viene lo dicho a cuento de que pretendemos bosquejar la posición literaria actual de Barcelona, y eran necesarias aquellas afirmaciones como base de sustentación de lo que sigue.

Por ser el más vasto aquí el campo de las letras catalanas relegaremos su estudio, que precisa mayor detenimiento y reflexión, a otra crónica.

La literatura castellana, por el contrario, cuenta ya con tan pocas plumas entre nosotros, que ha de sernos más fácil comenzar por este lado el boceto.

Poco a poco el escritor barcelonés que escribe en castellano con algún acierto nos va abandonando. El expreso Madrid-Barcelona sabe de los muchos que se fueron, de los pocos que han vuelto y de los que, entre los últimos, si regresaron como Segarra, como Amichatis, como Fontdevilla últimamente, para mudar el idioma de Cervantes por el de Jacinto Verdagner.

No quisiéramos incurrir en omisiones que seríamos los primeros en lamentar, pero con la sola ayuda de nuestra memoria no sabemos encontrar en Barcelona ningún literato, (literato castellano) que destaque hoy con luz propia. Si acaso, algún articulista: Gaziél, Escofet.

En el teatro, exceptuando a Joaquín Montaner, no hay nadie a quien citar, porque no se trata de mentar traductores, adaptadores o desarregladores.

Solo en un terreno muy alejado del de la verdadera literatura, en ese terreno áspero de la literatura jurídica, hallamos entre nosotros nombres de sólido prestigio: el profesor señor Cuello Calón, ilustre penalista; el cultísimo maestro de Derecho romano, verdadero artista de su disciplina, don Eusebio Díaz; el señor Gay Montellá...

Pero nos apartamos con exceso con estas últimas menciones.

Y no nos queda ya sino la gente joven, un pequeño núcleo de escritores post-guerra, como a sí mismos se llaman sus componentes, y que resulta bien interesante.

Entre esa gente nueva que comienza a luchar y que halla hoy tal vez más dificultades de cuantas hallaron generaciones anteriores, me honro, lector, en formar parte

casi en cabeza si no por méritos, de que desgraciadamente carezco, porque seguramente soy el más antiguo... en haber comparecido en los escaparates de las librerías.

Voy a citar escritores tan jóvenes como María Luz Morales, Angel Marsá, Paco Madrid (los más conocidos).

Por mi fortuna, como ellos, a la post-guerra; y digo así porque entonces se señalan nuestros comienzos y ni tenemos ni queremos tener otra relación que la cordial de camaradería o de respeto con anteriores generaciones literarias.

Como ha dicho muy bien Angel Marsá, ese formidable y novísimo novelista, autor de «Los cuatro puntos Cardinales» y digno guión del grupo: «He conseguido que entre otros, Caballero vuelva a la novela sacudido por el recio aldabonazo de mis entusiasmos, después de esos años en que ha venido desplegando sus actividades en el campo de la literatura jurídica, donde ha fundado su novel «Biblioteca popular legislativa». Y así, a mi novela, primera de la «Colección Victoria», seguirá, seguramente, una suya.»

Ha sido necesaria, lector estimado, la delicadeza de esta cita y correr el riesgo de aparecer autobombista para llegar al fin que perseguía; la perfecta presentación del nuevo grupo de «escritores post-guerra barceloneses».

No me ciega el cariño de hermano mayor, al solicitar atención para los más de esa juventud cofradia literaria.

Ha nacido sin previos cabildeos, sin deliberado propósito, sin persecución de fines inconfesables, sin los estigmas característicos de toda «peña literaria».

Tiene razón Angel Marsá al definir:

«Sin excluir de nuestra cordialidad a nadie, sin regatear elogio merecido a los que nos preceden; en la intimidad de nuestro grupo post-guerra, con ideales, sentimientos y modos de expresar los propios, no cabemos sino aquellos que hemos nacido a la literatura castellana después de la gran hecatombe mundial.

Somos pocos—dice Marsá—y tan balbuceamos aun que nuestras firmas carecen todavía de solidez. No importa; no queremos ser más o, mejor, no queremos sino engrosar nuestras filas con los que vayan apareciendo y vengan a nosotros, con los que saben de la crudeza de los comienzos hoy, en este «hoy», tan comercial, tan industrial, tan groseramente materialista, tan yankizado.»

Quedó esbozado el retablillo barcelonés (de literatura castellana) como ofrecimos.

De los de atrás, nadie o casi nadie y, los

«pocos», diseminando su producción en crónicas volanderas para hojas diarias; de los de mañana, esos muchachos que «balbucean» demasiado bien y de los que son cabcillas Angel Marsá y Paco Madrid.

No es afirmar por afirmar; ahí están: «Sangre de Atarazanas», el libro de los reportajes interesantes, de Paco, y, muy pronto aparecerá «El peso de la carroña», de Marsá, una de las novelas de mejor factura de estos últimos tiempos.

Carlos Caballero.

## La cruenta guerra de China Se prepara una gran ofensiva contra los cantoneses

Pekin 6.—Chans-Din ha declarado que han desaparecido todas las causas de rozamiento entre los jefes militares que luchan contra las fuerzas cantonesas.

El general se propone avanzar sobre Pekin. Cien mil hombres de sus tropas se encuentran al Sur de la Gran Muralla.

En Shanghai, ante el temor de un ataque por parte de las fuerzas de Cantón, han sido construidas numerosas barricadas y se han cobrado las concesiones de fuertes alambradas.

Las autoridades militares han ordenado la detención del presidente y miembros del comité de huelga de Cantón y Hong-Kong, pues ha provocado un incendio en el cuartel general de los huelguistas, con objeto de destruir toda la documentación.

### Los detenidos por los cónsules británicos

Shanghai 6.—Se observa una gran efervescencia entre los elementos nacionalistas porque se sabe que los representantes consulares británicos han procedido a la detención de catorce individuos afectos al Gobierno cantonés.

En realidad se trata de unos bolcheviques que habían penetrado en las concesiones extranjeras.

El Gobierno de Cantón ha notificado que hará responsable al Gobierno británico de lo que pueda ocurrirles a los referidos prisioneros, si son ejecutados por los mar-chúes.

## CASA JALÓN

Comestibles y Chacinas

Especialidad en embutidos

PLAZA DEL POTRO, 20

Los tejidos y confecciones de EL METRC son tan acreditados como la confección y la manteca de la «Granja Eulalia».

Carmen Torres, Viuda de Viguera-Madrid  
Grandes Almacenes de Bateria de Cocina Esmaltada

Ventas al por mayor y menor

La clase segunda se vende al peso

Plaza de San Nicolás, 16.-Córdoba

## Gobierno Civil

### Sin novedad en Marruecos

En el gobierno civil se ha recibido un despacho telegráfico del ministro de la Gobernación, cuyo texto es el que sigue:

«Ministro Gobernación a gobernador civil: Para publique hoja oficial. De Marruecos parte guerra hoy: Sin novedad zona protectorado.»

### El gobernador a Pueblonuevo

Esta mañana ha marchado en automóvil a Pueblonuevo del Terrible el gobernador civil de la provincia don Luis María Cabello Lapiedra, con objeto de asistir a la inauguración de una central telefónica.

De Pueblonuevo, el gobernador se trasladará a Peñarroya y Fuente Obejuna, con igual objeto.

Con este motivo, en el día de hoy no ha habido la correspondiente audiencia gubernativa.

### Nuevo agente consular

Ha sido nombrado agente consular de Francia en Córdoba, M. Clemente Cantais.

### Una relación

Donativos y socorros facilitados durante el mes de Noviembre, de los fondos disponibles para estas atenciones en el Gobierno civil.

Para los damnificados de Cuba, 150 pesetas; para las Monjas de Villafranca, para obras de su convento, 100; para la expedición escolar de las alumnas del Magisterio, 500; limosnas y socorros a diferentes familias y necesitados, según datos que obran en el Gobierno civil, 355.—Total, 1.105.

### Sobre aprovechamiento de aguas

El gobernador civil de Ciudad Real ha remitido una nota para su publicación en el «Boletín Oficial» de la provincia, y en el que se solicita un aprovechamiento de aguas del arroyo Huerta de la Monja, para abastecimiento de la población.

### Una concesión

El director general de Obras públicas ha enviado a la Jefatura de esta provisión un escrito de concesión del «Salto de Lucena» en el río Genil, que había solicitado don José Galán Arjona, para que se remita el presupuesto de las obras proyectadas y carta de pago del crédito del depósito de dicho presupuesto.

### Una instancia

Don Rodrigo Cubero Villarreal, de Baena, ha presentado una instancia en la cual hace constar ser propietario de fincas en el término de Baena, para que surta sus efectos en el expediente que instruye el Ayuntamiento de aquella localidad sobre traida de aguas del río Marbella.

### Títulos de propiedad

El vecino de Córdoba don Angel Bueno Herrera ha presentado en la Jefatura de minas un escrito y carta de pago por valor de 285 pesetas para adquirir títulos de propiedad de veinte pertenencias de mineral hierro de la mina «La Primera», del término de Montoro.

## Instrucción pública

### Para cangear una fianza

El habilitado de Clases pasivas del Magisterio nacional don Antonio Palma, pide se le autorice para retirar los títulos por un corto espacio de tiempo, con el fin de cangear la fianza.

### Escuelas clausuradas

El inspector jefe de Primera enseñanza comunica a esta Sección administrativa la clausura de las escuelas de Benamejí, por epidemia.

### Nóminas que se remiten

La Sección administrativa remite a la Diputación provincial las nóminas del aumento gradual, correspondientes al ejercicio 1924-25.

En fecha muy próxima serán remitidas las del año 1925-26.

### Los campos agrícolas escolares

Desde 1921 el ministerio viene creando en muchos pueblos de España campos agrícolas, anejos a las escuelas públicas, a fin de que los niños por medio de la enseñanza práctica y experimental adquieran sólidos conocimientos de agricultura, a la que se dedicarán seguramente más del 60 por 100 de ellos.

Evidentemente ese es el mejor medio de desterrar la rutina, que aún pudiera existir en el cultivo del campo, en muchos pueblos de la península.

Los que se han creado desde aquella fecha y funcionan dirigidos por el maestro nacional, a los cuales asigna 500 pesetas, para su sostenimiento, corresponden a los pueblos siguientes:

Astudillo (Palencia), Labastida (Alava), Espejo (Córdoba), Lentiscar (Murcia), Hervás (Cáceres), Baltanás (Palencia), Ayllón (Segovia), Valdealvillo (Soria), [Castellserá (Lérida), Garrovillas (Cáceres), Perelada (Gerona), Andorra (Teruel), Cea (Ornse), Valverde del Júcar (Cuenca), Benisalem (Balears), Esquivias (Toledo), Santa Margarita (Balears), Ajofrín (Toledo), Churio (La Coruña), Ecay-Zuazo (Navarra), Dueñas (Palencia), Villoldo (Palencia), Colmenar Viejo (Madrid), Morata (Murcia), Monasterio (Badajoz), Camarena (Toledo), Respenda de la Peña (Palencia), El Tiemblo (Ávila), Abarán (Murcia), Arcahueja (León), Son Servera (Balears), Guadamur (Toledo), Isona (Lérida), Aguilas (Murcia), Guillena (Sevilla), Estepona (Málaga), Doñinos (Salamanca), Egea de los Caballeros (Zaragoza), Torresandino (Burgos), Calatorao (Zaragoza).

## CARTA BLANCA

y

## CARTA ROSA

Los mejores vinos.

HIJOS DE AGUSTÍN BLÁZQUEZ

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos. 2.—Sucursales. San Agustín 8 Deanes, 29 y 31.

## Entre bastidores

### Un valioso elemento artístico

Anoche terminó el contrato de la compañía lírica que tan lucidamente actuó en el teatro madrileño de la Zarzuela.

Finalizado su compromiso en la corte el elenco artístico emprende una tournée por provincias.

El valor de las partes que integran dicho cuadro está más que acreditado y el repertorio es de lo más nuevecito, el último grito de la producción del arte lírico.

Consecuentemente muchas son las empresas provincianas que pechando con el elevado presupuesto que supone una agrupación de tanto renombre, intrigan porque figure en la cartelera de sus espectáculos.

¿Será cierto que en fecha no muy lejana debutará en uno de los teatros de nuestra capital?

### Dora la Cordobesita, enferma

Hemos tenido noticias de que cuando actuaba en el Teatro Rosalía de Castro, de La Coruña, nuestra paisana la simpática «estrella» Dora la Cordobesita, sintióse enferma de algún cuidado, teniendo que rescindir el ventajoso contrato que tenía firmado con la empresa de dicho teatro y dejar pendiente la tournée por tierras del Norte de España.

Traslada a Madrid el doctor que la ha visitado, asegura que su enfermedad no es cosa de cuidado, pero le aconsejó reposo.

Mañana o pasado llegará a Córdoba Dora para reponerse de su dolencia.

Lamentamos el percance sufrido por la gentil paisana y le deseamos un pronto y total restablecimiento.

### Interregno de variedades

Mañana comienza en el Duque de Rivas una temporadita de variedades, que servirá de descanso a las películas.

En el primer programa de variedades figura como atracción la artista cubana Conchita Dorado, bailarina y canzonetista, a más de otros números muy discretos.

### Rumores

Se dice...

Que Cora Raga y Marcos Redondo, al frente de su compañía, debutarán en Córdoba...

Que la temporada de Pascuas debutará en uno de los teatros de la capital una compañía de comedias «a todo plan», portadora de los últimos éxitos del género.

### En la línea férrea Córdoba-Málaga

## Un hombre arrollado y muerto por el tren

En el kilómetro 124 de la línea férrea de esta capital a Málaga ha sido arrollado y muerto por el tren expreso número 84 un desconocido.

La pareja de la guardia civil que hacía servicio de escolta en el mencionado tren ordenó fuese detenido el convoy.

El desconocido no pudo ser identificado, por carecer de documentación.

Del hecho se dió comunicación al juzgado de instrucción de Antequera, al cual le corresponde actuar en el suceso.

## Tribunales

### Nuevo procurador

Esta mañana, con las formalidades de rúbrica, juró el cargo de procurador, ante la Sala de gobierno, en la Audiencia de nuestra ciudad, el culto abogado y querido amigo nuestro don Francisco Redondo Muñoz.

Enviamos al señor Redondo, nuestra más cordial enhorabuena, deseándole innumerables éxitos en su profesión, que hacemos extensiva al digno cuerpo de Procuradores, por el ingreso en el mismo de persona de tan relevantes méritos.

### ¿Cómo estaba el disco?

Ante la Sección segunda de nuestro Palacio de Justicia, se vió esta mañana la causa que por el delito de lesiones, instruya el juzgado de Cabra contra Antonio Silva Delgado.

De la lectura del rolo se desprende que Silva Delgado, en la madrugada del día 29 de octubre del pasado año, conduciendo el tren mixto número 104, entró con el convoy en la estación de Doña Mencía por la vía donde se hallaba estacionado otro mixto, señalado con el número 103, originando un choque, de cuyas consecuencias resultaron heridos varios pasajeros y daños en el material por valor de 5.500 pesetas.

La prueba testifical, favorable al procesado, convino en declarar que, previa autorización, se dió vía libre al convoy origen del accidente desde la estación de Luque, y que el disco, situado en una prolongada curva, pudo muy bien estar abierto por circunstancias que muchas veces han concurrido.

El fiscal, señor Delgado, modificó sus conclusiones provisionales, en el sentido de solicitar para Silva la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El letrado defensor del procesado, señor Enriquez Barrios, adujo, con la elocuencia que le caracteriza, múltiples pruebas favorables para su defendido, y entendiéndose que Silva no fué culpable del accidente ferroviario mencionado, solicitó de la Sala la absolución.

### El imperativo categórico

«El imperativo categórico es formidable.»

Conforme, de toda conformidad, con el letrado señor Espina, autor de la frase anterior, y que esta mañana pronunció en defensa de Carmen Beltrán Cejas, acusada de un hurto de garbanzos, ¡cinco kilos!, ante lo sección segunda.

El hecho ocurrió el 17 del pasado Julio, en distintos parajes de la «Sierra del Niño», en Aguilar. Carmen tenía enferma a su madre y necesitaba alimentarla. Además tiene cinco hijos. No había que comer... Total, un puñadito aquí... otro allá... ¡quien se va a enterar! Sí, si el «imperativo categórico», señor Espina.

Ahora hay que esperar el fallo siempre justo del Tribunal, después de haber oído al ministerio fiscal, señor Delgado, que pedía para la procesada tres meses y un día de arresto mayor, accesorias compatibles con su sexo y costas procesales.

¿No le parece a usted?

### Vista suspendida

Por no comparecer la procesada se suspendió esta mañana la causa anunciada

para el día de hoy, contra Emilia Morales Paomino, procedente de uno de los juzgados de la capital, por el delito de estafa.

### Se ha dictado sentencia en el homicidio de Bujalance

La Sección segunda ha fallado en la causa procedente del juzgado de Bujalance, por el delito de homicidio, contra Antonio Castilla Solano (a) Borreguero.

En la misma se condena al procesado a la pena de doce años y un día de reclusión temporal, accesorias y costas procesales e indemnización de 10.000 pesetas a los causahabientes de la víctima.

El fallo ha sido de acuerdo, como recordarán nuestros lectores, con la petición del ministerio público.

### Otras sentencias

La Sección primera ha dictado sentencia en la causa procedente del juzgado de la Izquierda de esta capital, contra Antonio Gallardo García (a) Grillo, por el delito de lesiones, condenándolo a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 120 pesetas de indemnización.

Por la misma Sección se ha dictado sentencia en la causa que, por el delito de hurto, instruyó el juzgado de Hinojosa, contra Demetrio Rodríguez Paredes, condenando al procesado en la misma al pago de 125 pesetas en concepto de multa.

### Señalamientos para mañana

Sección primera — Vista de la causa procedente de uno de los juzgados de la capital, contra Mateo Escribano Arévalo y otros, por el delito de estafa. Defensores, señores Altamirano y Cruz Ceballos; procuradores, señores Marquez y García Varo.

Causa procedente del juzgado de Rute, por el delito de tenencia ilegal de armas, contra Rafael López Laposa. Defensor, señor Gosálvez; procurador, señor León.

Sección segunda.— Vista de la causa instruida por el juzgado Fuente Obejuna, por el delito de disparo, contra José Antonio Pando. Defensor, señor Velasco; procurador, señor Guerrero.

Causa que por el delito de tenencia ilegal de armas, instruyó el juzgado de Posadas, contra Manuel López. Defensor, señor Cruz Ceballos; procurador, señor Ramírez.

### Un aprendiz de abogado.

## Militares

### A Cabra

El capitán de ingenieros don Antonio Escofet Alonso ha marchado a Cabra.

### De Algeciras

Ha llegado a ésta procedente de Algeciras el teniente de infantería don Juan Valdivia Ureña.

### A incorporarse

Procedente de Palencia ha llegado a esta plaza don Andrés Moto, el cual se ha incorporado seguidamente al regimiento Lanceiros de Sagunto.

### Regreso

Una vez que terminaron la comisión que les llevó fuera de Córdoba, han regresado el capitán don Enrique Doblás y el veterinario don Agapito Molina, ambos pertenecientes al Depósito de Sementales de la 4.ª zona pecuaria.

## Noticias locales

### Viajeros

Ayer en el rápido marchó a Manzanares para asistir a una montería el famoso exdiestro y rico propietario don Rafael Guerra Bejarano.

### A Sevilla

Después de breve estancia en Córdoba ha marchado a Sevilla el reputado doctor Gálvez.

### Una comida

Ayer en el restaurant «Buenos Aires» se celebró una comida íntima en honor del novillero Rafael Sánchez «Cañará II», con que sus amigos y admiradores le obsequiaban para festejar sus éxitos en la pasada temporada.

### «El Médico en Casa»

El número que acaba de salir es aún más interesante, si cabe, que el anterior, y entre sus articulitos, citaremos:

La imaginación que salva.—La gripe se puede evitar.—La contaminación por los alimentos.—Teófilo Herando.—Helioterapia: Baños de aire, de luz y de calor.—Honrando a una víctima de la ciencia.—Cómo facilitar el desarrollo del niño retrasado.—El poder rabicido del suero de la anguila.—La tuberculosis desenmascarada.—No hay mujeres feas ni viejas.—Las desinfecciones prácticas.—La espondiloterapia.—La cura del estreñimiento por percusión vertebral.—Los regímenes de la diabetes.—Conócete a ti mismo: Del corazón al corazón.—Consejos para la mujer: Para ser hermosa.—Sobre la cura definitiva de la gonococcia femenina.—Los injertos del cuero cabelludo.—El primer éxito de la gastronomía.—De cocina: Alimentos plástico y energéticos.—Casos curiosos.—Curiosidades: ¿Sabe usted mover las orejas?—Las tribulaciones del precursor de la antiseptia.—Para las madres: La lactancia y la moralidad infantil.—Tres ejercicios interesantes de cultura física.—Las plantas útiles.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que vende más en Córdoba. ¿Por qué será?

## San Francisco

:-: FÁBRICA DE SÉMOLAS Y HARINAS :-:

Sistema Davenio de 50.000 kilos

— DE —

Francisco Gavilán Muñoz

Cosechero y Exportador de Aceites y Cereales

— EL CARPIO —

Se venden garbanzos para siembra, cebada y maíz del país.

## ESPECTACULOS

## UN ESTRENO

“El terror de las casadas”

Luis de Vargas, el joven autor que apuntó un propósito en «Las de Mocholes», precursor del acierto posterior, «Charleston», ha querido invadir el terreno de la colaboración. Para llevar a cabo esto, se ha unido literariamente a José Fernández del Villar. No hemos ciertamente de aplaudir esta decisión suya, tanto en lo que respecta a la determinación como al objeto determinado.

De la colaboración de ambos autores se ha obtenido «El terror de las casadas».

A nuestro entender, Luis de Vargas ha padecido un error, tras de forjar «Charleston». El autor de Huelva ha olvidado ciertamente que en la producción que le valió nombradía y cierto prestigio prometedor de éxitos sucesivos, el acierto había estribado en el estudio del ambiente, posición de los personajes, situación de sátira, nunca en el motivo más e menos propicio a la flexibilidad de lo risible.

Y así como compensación a ese olvido, ha confeccionado «El terror de las casadas», producción en la que se supeditan todos los elementos a combinar en la escena al elemento proveedor de la risa, de la situación cómica, aun cuando para llegar al logro de ese desmedido afán se crea en la necesidad de forzar a sus personajes (más que personajes, muñecos) a adoptar posturas fuera del vivir realista.

Los personajes de «El terror de las casadas» causan la misma impresión de aquellos muñecos para uso de chicos en los que se hubiesen roto sus resortes internos. La desarticulación en este caso se traduce en el desempeño de toda una serie de piruetas en las que precisamente la ausencia de un factor real les hace más flexibles, predispuestos a toda suerte de acrobacias por inverosímiles que parezcan.

En la obra estrenada anoche se ha procurado obtener el máximo de rendimiento de unos personajes por unos momentos, los que se invierten en la representación; se olvidan de sí propios para vivir en un ambiente más que ficticio, de vodevil.

Tampoco han sido muy afortunados los señores Fernández del Villar y Vargas en la elección de argumento, al menos en lo que concierne a la originalidad del mismo. La captura del hombre enemigo del matrimonio; «terror de las casadas» y «cazado» por una solterita, no es nada nuevo. En descargo de sus progenitores literarios, podemos apuntar que si el propósito inicial fué solo y exclusivamente el forjar un éxito de risa, pueden darse por satisfechos; mas nosotros les suponíamos con mayor alteza de miras.

No solamente se ha de trazar una obra con vistas a la taquilla, hace falta adicionar un poco, un poquito de arte; vocablo desconocido para la mayor parte de nuestros autores teatrales. Una desgracia, muy vulgar, como otra cualquiera, factible de ser apreciada aun para aquellos que prestan poco interés a estas cuestiones teatrales.

La compañía de Francisco Hernández confirmó el lisongero juicio que el público

local formuló en la noche de su presentación.

Muy bien Francisco Hernández en la interpretación del protagonista, al que «sacó» muy lucidamente.

Carmen Muñoz, María Isabel Pailarés, Consuelo Company, José Mercilio y Casto Javaloyes, destacaron notablemente de entre sus compañeros, no obstante la excelente interpretación de conjunto, en la que la compañía que dirige el señor Hernández nos obsequió ayer en las dos funciones de tarde y noche.

Y cerramos esta crónica en espera de futuros acontecimientos teatrales que se anuncian para fecha breve.

P. Platko.

## De Hacienda

## Libramientos

Por Tesorería-Contaduría serán satisfechos mañana los libramientos expedidos a nombre de los señores siguientes:

Don Luis García, don Ramón Casas, don Manuel Linde, don Santos Sanz, don Amador Pérez, don Pedro Menjibar, don Santos Serrano, don Rafael Bojollo, doña Consuelo Iglesias, don Juan Obispo, don Joaquín Ariza, don Francisco Viguera, don Miguel Tortosa, señores jefes de Vigilancia y de Seguridad, don Eduardo Martínez, don Rafael Rosa, don Rafael Vázquez, señor jefe de Telégrafos, señor jefe de Sanidad, señor administrador de Correos y don José Gutiérrez.

## Don Vicente Sierra

Ha sido trasladado, por petición propia, a la Subdelegación de Hacienda de Vigo, recientemente creada, el abogado del Estado don Vicente Sierra.

Mucho sentimos la ausencia de este distinguido funcionario, que por sus condiciones de caballerosidad y su grande talento, que le dieron el número uno en su promoción para abogados del Estado, era estimado y admirado en esta provincia.

## En la fábrica «La Porcelana»

## Un hombre gravemente herido a consecuencia de un accidente

Ayer tarde se encontraba trabajando en la fábrica «La Porcelana» el obrero Rafael Aranda Soria, de 55 años de edad.

Este se hallaba, en unión de otros compañeros de profesión, ocupado en la construcción de una nave.

Rafael, debido a un accidente casual, cayó desde una altura considerable, resultando con lesiones de gravedad.

Trasladado a la Casa de Socorro, los facultativos de guardia, señores Luna, Ortiz y González, le apreciaron una herida contusa en la región parietal derecha y fractura de la extremidad externa de la clavícula derecha, de pronóstico grave.

Una vez que fué curado pasó a su domicilio, Barriónuevo número 33.

Del hecho se ha dado notificación a la autoridad judicial.

## Pueblonuevo del Terrible

## Inauguración de una central telefónica

(Por Teléfono)

Se ha inaugurado la central telefónica de ésta y Peñarroya, con asistencia del gobernador civil de la provincia don Luis María Cabello Lapidra; alcalde de Córdoba don Francisco Santolalla Natera, y autoridades del pueblo.

Bendijo los aparatos de la nueva central telefónica, montada con arreglo a los últimos adelantos modernos, el cura párroco de Pueblonuevo.

En el acto de la inauguración, el gobernador civil celebró una conferencia con el general Primo de Rivera, y otra con el gobernador civil de Sevilla y comisario regio de la Exposición Ibero-Americana, don José Cruz Conde.

Después celebró un *lunch* en el Ayuntamiento y más tarde un banquete ofrecido por la Compañía Telefónica a las autoridades e invitados.

También se verificó la ceremonia de bendecir la nueva plaza de Abastos, con asistencia de las autoridades y un gentío inmenso.

El pueblo se muestra satisfechísimo de la realización de esta importante mejora.

También se verificó la inauguración de las obras de alcantarillado y visitáronse por las autoridades de Córdoba los grupos escolares en construcción, cuyos trabajos van muy adelantados.

Esta tarde se inaugurará la estación telefónica de Fuente Obejuna.—Rozas.

## El señor Trigueros ha sido operado con éxito

En el Sanatorio de la Purísima Concepción ha sufrido una delicada operación quirúrgica nuestro querido amigo don José Trigueros Soldevilla, director del Hospital de Agudos.

Actuó de operador el experto cirujano especialista don Francisco Bergillos, auxiliado por los doctores Luque (don Emilio y don Enrique), quienes practicaron al paciente, con el mayor éxito operatorio, la uretrotomía.

El señor Trigueros se encuentra satisfechísimo del resultado de la difícil operación y fuera de todo peligro, habiéndonos expresado su profunda gratitud hacia los doctores antes mencionados y a las Hermanas de la Caridad que prestan sus servicios en la citada clínica que lo han atendido con la mayor solicitud.

Celebramos muy de veras el éxito de esta afortunada intervención quirúrgica y la mejoría del señor Trigueros, a quien deseamos un rápido y total restablecimiento.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Sucesos y denuncias

### Detención de un reclamado

Por agentes del cuerpo de vigilancia ha sido detenido en la Avenida de América Antonio Arjona Muñoz (a) Trape, de 16 años de edad, el que se ballaba reclamado por el juzgado de instrucción del distrito de la Izquierda.

### Un denunciado

Por dejar abandonado en la calle de Gondomar el automóvil que conducía, ha sido denunciado Arturo Guardia, con domicilio en la calle Fernán Pérez de Oliva.

Del hecho se ha dado cuenta al alcalde presidente del Ayuntamiento.

### Los perros en acción

En la calle Braulio Laportilla fué ayer mordida por un perro la niña de siete años de edad Carmen Gallego Correa.

Trasladada a la Casa de Socorro, los médicos de guardia señores Ortiz y Luna, auxiliados del practicante señor González, le apreciaron una herida contusa en la pierna derecha. Su estado se calificó de leve salvo complicaciones.

Una vez curada pasó a su domicilio.

—En la Casa de Socorro también fué ayer asistido Antonio González González, de 18 años de edad, apreciándole erosiones en la pierna derecha de carácter leve.

Dichas lesiones se las causó un perro al morderle.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado.

### Una caída

En la clínica de la calle Góngora presentóse ayer Ernesto López Valero, de 49 años, solicitando le fuese prestada asistencia facultativa.

Los médicos de guardia, tras detenida cura, le apreciaron una herida contusa infestada en la cara interior de la pierna izquierda. Su estado se calificó de pronóstico reservado.

Ernesto se ocasionó la lesión que sufre hace cinco días a consecuencia de una caída.

Una vez curado pasó a su domicilio «Huerta de la Marquesa».

### Por rotura de un sifón

Pedro García Palacios, de 45 años de edad, ha denunciado a su convecino Luis Girao García, de 24 años, por haber roto un sifón que aquel llevaba y que se hallaba valorado en cinco pesetas.

Según declaraciones de testigos presentes del hecho, parece ser que Pedro iba distraído cuando llevaba el sifón y que al rozarle al denunciado el sifón cayó al suelo, rompiéndose.

### Ciclista arrollado

Cuando transitaba por la llamada Cu de la Cárcel Pedro Molleja Chamizo, de 18 años de edad, montando una bicicleta, tuvo que arrojarla de la misma por haberse cruzado un coche y un automóvil.

Pedro fué alcanzado por el automóvil número 2.014 de la matrícula de Córdoba, que conducía el chófer Rafael Martínez Barrios, de 31 años de edad.

Al ciclista tuvo necesidad de trasladarlo a la Casa de Socorro donde los médicos de aquel Establecimiento le apreciaron una

erosión en el pie izquierdo por su cara interna. Su estado se calificó de pronóstico leve, salvo complicaciones.

Una vez curado, pasó a su domicilio, barriada de los Olivos Borrachos.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal de la Izquierda.

### Pequeño incendio

En la casa número 13 del barrio nuevo de las Margaritas, se produjo ayer un pequeño incendio.

Es dicha casa propiedad de José Maller, de 43 años de edad.

Se quemó una mesa estufa, una manta y una colcha, todo ello valorado en unas 75 pesetas.

El incendio fué casual y producido por un brasero, del que saltaron algunas chispas dando lugar al hecho.

El fuego fué sofocado a los pocos minutos de haberse declarado, interviniendo en su extinción numerosos vecinos de aquella barriada.

El suceso ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción del distrito de la Izquierda.

### Otra caída

Durante la madrugada última tuvo la desgracia de caer en la Piedra Escrita el mendigo Gregorio Romero García, de 57 años de edad.

Trasladado a la Casa de Socorro los facultativos de guardia le apreciaron diversas erosiones de carácter leve en distintas partes del cuerpo y alcoholismo agudo.

Gregorio Romero tiene su domicilio en una cueva de las Ermitas.

### Por malos tratos y amenazas

Fuentsanta Gómez Laguna, de 17 años de edad, venía haciendo vida marital con un sujeto llamado Joaquín Millán Sánchez.

Aquella, debido a los malos tratos de Joaquín separóse de él, marchándose a vivir con su madre Elena Laguna León.

Como quiera que Joaquín solicita ahora reanudar las relaciones amorosas y Fuentsanta se niega, el galán le amenaza y persigue constantemente, dando motivo a que la interesada haya formulado en el día de ayer una denuncia en la Comisaría de Vigilancia.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de la autoridad judicial.

### Beodo lesionado

En la Casa de Socorro ha sido asistido esta mañana Antonio Puntas Gómez, de 36 años de edad y domiciliado en la calle Tomás Conde, 5.

Los médicos de guardia señores Ansorena y Pablos, auxiliados del practicante señor Monroy, le apreciaron una herida contusa con hematoma en la región parietal izquierda. Su estado se calificó de pronóstico leve, salvo complicaciones.

A Puntas hubo necesidad de hacerle aspirar un frasco con amoníaco, debido al estado de embriaguez en que se hallaba.

Antonio se causó la lesión mencionada a consecuencia de haber caído en la calle Enrique Redel.

### Un hombre contusinado

Durante la madrugada última fué agredido el vecino de esta capital Antonio Muñoz

Fernández, de 24 años de edad, por un individuo conocido por Juanillo el Ganso.

Este, haciendo uso de un palo, lo aplicó repetidas veces sobre la cabeza de Antonio, contusionándole.

En la Casa de Socorro fué asistido Antonio Muñoz.

Se le apreció una herida contusa en la región fronto parietal, de ocho centímetros de longitud, que interesa la piel y aponeurosis epicrónica (lado izquierdo). Dicha lesión se calificó de pronóstico reservado.

### Una joven mordida por un pato

Esta mañana ha sido mordida por un pato, en el Campo de la Verdad, la joven de 19 años Piedad Amar Ruiz.

En la clínica de la calle Góngora, donde se trasladó, fué curada de una erosión en el dedo pulgar de la mano izquierda. Se pronosticó su estado de leve, salvo complicaciones.

Una vez que fué asistida, pasó Piedad a su domicilio, Huertecillo, sin número.

## EN VILAFRANCA

### Un hombre cae por unas escaleras, resultando herido de gravedad

Ayer mañana se encontraba en su domicilio, sito en Villafranca, el vecino de aquella localidad Juan Sánchez Adamuz, de 27 años de edad.

Este se disponía a bajar por unas escaleras de su casa. Con tan mala fortuna llevó a cabo su propósito, que habiendo perdido el equilibrio, rodó escalones abajo.

Juan resultó con heridas de gravedad.

Rápidamente se trasladó a nuestra capital, ingresando en la clínica de la calle Góngora.

Los facultativos de guardia señores Rincón, Nevado y Marín le apreciaron la fractura del radio derecho por su extremidad inferior. Su estado se calificó de pronóstico grave.

En una camilla fué trasladado al hospital provincial de Agudos, en una de cuyas salas ha sido encamado.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

## Aviso

No habiendo sido devueltas aún todas las participaciones de lotería correspondientes a los números 36.667 y 26.294 para el próximo sorteo de Navidad, adquiridos en el establecimiento de tejidos de Francisco Hierro Aragón, por el presente aviso se advierte a sus poseedores que han sido decomisados por esta Delegación de Hacienda todos los vigésimos objeto del reparto, y por consiguiente anulado su valor, por lo cual nada podrán los interesados reclamar al sedente en el caso de que resultarán dichas participaciones premiadas en el sorteo.

El importe de los recibos expedidos y aún no devueltos está a disposición de sus tenedores en el mencionado establecimiento comercial, Librería 9 y 11.

# Información telefónica

## Los Reyes han marchado a una finca de Toledo

Una nota oficiosa del Gobierno civil sobre la reunión de la Junta de socorros a inútiles.- La mañana en los ministerios.-El ministro de Estado señor Yanguas marchó a Jaén.-Una vista en el Supremo de Guerra por el delito de sedición.-Regresa de Berlín el Delegado de España en la Exposición de industrias.-Se ha hundido un puente en las cercanías del pueblo de Mieres.-Efectos de los temporales.-Otras noticias.

(De nuestro redactor-corresponsal señor Alarcón.)

### De Madrid

Madrid 6, de las 15 a las 19 t.

#### La mañana en palacio

#### Los Reyes pasan el día en una finca de Toledo

Esta mañana los Reyes don Alfonso y doña Victoria, acompañados del marqués de Viana, marcharon en automóvil a la finca «Layos», que en la provincia de Toledo poseen los condes de la Mora.

Los Reyes permanecerán toda el día en dicha finca, regresando por la noche a Madrid.

#### En los ministerios

#### El ministro de Estado a Jaén

Como estaba anunciado, ayer marchó a Jaén y Baeza el ministro de Estado señor Yanguas Messía.

Al señor Yanguas le harán entrega de un bastón de mando que le regalan por suscripción popular.

#### El nuevo presidente del Supremo

Se asegura que el Gobierno tiene el propósito de nombrar presidente del Supremo al magistrado de dicho alto tribunal señor Bermejo.

#### El despacho del ministro de Trabajo

El señor Aunós recibió la visita de una comisión del Colegio de Corredores de Comercio, que, en representación de los Colegios de España, fué a pedirle la creación de un organismo que les represente cerca del ministro.

El ministro de Trabajo recibió también las visitas de los presidentes de las Diputaciones vascas y de los señores Díaz de la Cebosa y Ayats, que fueron a darle las gracias por haberle concedido representación a la Confederación Gremial Española en la comisión que ha de entender en la organización de los Comités paritarios.

#### En el ministerio de Hacienda

El señor Celvo Sotelo recibió a una comisión de catedráticos del Instituto, al delegado de Hacienda de Valencia, a una comisión de la Sociedad de poceros, alcalde de Salamanca, presidente de la Diputación

de Barcelona y presidente de la Diputación de Segovia.

El ministro despachó después con el director general del Timbre señor Amado.

#### Varlas visitas

El ministro de Marina recibió la visita del contraalmirante señor Díez de la Cortina.

El ministro de Instrucción pública recibió la visita del académico de la de Ciencias e ingeniero geógrafo señor Torrojas.

#### Regresa de Berlín el delegado de España en la Exposición de industrias

Esta mañana ha visitado al ministro de Instrucción pública el delegado de España en la Exposición de industrias celebrada en Berlín.

El delegado dió cuenta de los actos celebrados con dicho motivo y manifestó que se le había dispensado a España el honor de presidir la sesión de clausura de dicha Exposición.

También recibió el ministro la visita del general Boceta, gobernador civil y presidente de la Diputación de Segovia y director de Aduanas.

#### En el ministerio de Fomento

El conde de Guadalhorce recibió las visitas del gobernador civil de Soria y de los señores Sánchez del Puerto y Urgoiti, que le dieron cuenta de los progresos de la Unión Radio, tanto en Madrid como en provincias.

#### Una vista en el Supremo de Guerra y Marina

A las once de esta mañana se ha celebrado en el Supremo de Guerra la vista de la causa instruida contra los soldados Pedro Carulla, Mariano Jover y Salvador Tomás, acusados del delito de sedición.

Dichos soldados, pertenecientes al regimiento de Tetuán, de guarnición en Castellón de la Plana, celebraban reuniones en el mes de agosto de 1924 con otros soldados después del toque de retreta, siendo la última a la orilla del río y a la que asistieron más de cien soldados de dicho regimiento.

En dichas reuniones se trataba de la próxima marcha del regimiento a África, y en la última los soldados Carulla y Jover pronunciaron discursos excitando a la sedición.

El Consejo ordinario de plaza condenó a los soldados Carulla y Jover a la pena de reclusión perpétua y a Tomás a la de diez años, por ser cómplice.

Los defensores de los dos primeros apelaron al Supremo, y en la vista de hoy el fiscal pidió para Carulla y Jover la pena de seis años y la absolución para Salvador Tomás, por considerar que no había tal sedición, y, en todo caso, incitación a la rebelión.

Los defensores de los dos primeros soldados solicitaron la absolución, y en caso negativo que se le aplicara a ambos soldados la pena correspondiente en su grado mínimo, o sea seis meses y un día.

El defensor del soldado Tomás, comandante Matilla, se adhirió a la petición del fiscal, solicitando la absolución.

La causa quedó concluida para sentencia.

#### Una nota oficiosa.-La Junta de socorros a los inútiles

En el Gobierno civil se ha facilitado una nota oficiosa dando cuenta de la reunión celebrada el día 18 de noviembre en el ministerio de la Guerra, de la junta designada para distribuir socorros a los inválidos de la campaña y funcionarios inútiles para el servicio del Estado.

Se aprobaron cincuenta expedientes de los más necesitados, acordándose concederles una gratificación mensual de 90 pesetas.

A petición de la presidencia, que era el obispo de la diócesis, se denegaron pensiones solicitadas por personas que por pertenecer al Cuerpo de Inválidos y tener otros empleos, cruces, etc., suman una cantidad mensual que excede de 90 pesetas.

Por último, la junta acordó hacer público que dado el crecido número de solicitantes y ser escaso los recursos de que dispone, solo desea atender a aquellas personas verdaderamente necesitadas para evitarles la amargura de verse desatendidas.

#### Un hombre gravemente herido

En la calle del General Ricardos unos desconocidos agredieron anoche a un individuo llamado Salvador Liberal, de 33 años, al que le causaron lesiones graves.

La guardia civil detuvo a los agresores.

#### Nota oficiosa.-Al Gobierno no le parece bien la junta de defensa del clero, pero promete atender a su precaria situación

En el Gobierno civil se ha facilitado una nota oficiosa, cuyo extracto es el siguiente: «Después de los actos celebrados en la misa que todos los domingos se dice en el ministerio de la Guerra, el obispo de Madrid-Alcalá, acompañado de los señores sa-

cerdotes que integran la mesa de la Asamblea del clero que se está celebrando en Madrid, celebraron una larga conferencia con el jefe del Gobierno general Primo de Rivera, haciendo entrega de un razonado escrito en el que condenan las proposiciones de la Asamblea.

El jefe del Gobierno pudo comprobar en una larga conversación la precaria situación del clero español, cuyos sueldos son los más bajos del país.

De ello ha tenido conocimiento el Gobierno por las repetidas manifestaciones de los prelados españoles, que no desaprovechan ocasión para velar por los intereses del clero.

No oculta el Gobierno que el problema es de una importancia extraordinaria y que es hora de ir estrechando la distancia entre los gastos y los ingresos, ya que ello es de todo punto inaplazable. La cifra del déficit es necesario que se reduzca algo, porque hasta ahora no lo ha sido lo bastante para dar la sensación del saneamiento financiero.

El Gobierno, que conoce la angustiosa situación del Clero, ha procurado, aunque en parte modesta, remediarla en los presupuestos del último semestre, y poco a poco se irá atendiendo por su parte a su desenvolvimiento.

En este aspecto el jefe del Gobierno ha hablado a los sacerdotes y se considera obligado a dar cuenta de ello a la opinión pública.

El Gobierno no ve con agrado esa especie de Junta de Defensa que han dado los sacerdotes a su organismo, pero de todos modos procurará estudiar las peticiones del clero, con el objeto de remediar en breve plazo su precaria situación económica.

## Partidos de campeonato de fútbol

### En Madrid

Jugaron un partido de campeonato los primeros equipos del Racing Club y Unión Sporting, ganando los primeros por dos goals a cero.

### En Gijón

Gijón 6.—Jugaron el Sporting, de ésta y el de Oviedo, ganando los primeros por dos tantos a uno.

### En Pontevedra

Pontevedra 6.—El Racing del Ferrol venció a La Unión Sporting, por cuatro a uno.

### En Sevilla

Sevilla 6.—Jugaron un partido de campeonato del grupo B, los equipos del Industria y el Fabi, ganando éstos por dos goals a uno.

### En La Coruña

La Coruña 6.—El Deportivo de La Coruña empató a uno con el Club Celta, resultando el partido pródigo en incidentes.

### En Cartagena

Cartagena 6.—La Unión Cartago celebró un partido de campeonato con el España, empatando a uno.

### En Barcelona

Barcelona 6.—El Español venció por tres goals a cero al Martinec, resultando el encuentro muy desnivelado de fuerzas.

### En Zaragoza

Zaragoza 6.—El Huesca ganó al Patria por tres goals a cero.

### En Badajoz

Badajoz 6.—El Patria venció por cuatro tantos a dos al Sporting.

El Gimnástico venció por el elevado score de nueve goals a dos al Bujarsot.

El Levante venció al Elche por dos a cero.

### En Málaga

Málaga 6.—El Málaga F. C. venció en partido amistoso al Deportivo Egabrense por tres goals a cero.

## Otros partidos

Los partidos anunciados en San Sebastián y Bilbao fueron suspendidos a consecuencia del temporal reinante.

—En Alicante jugaron un partido a beneficio de los damnificados de Cuba, el Alicante y el Fortuna, venciendo el primero por tres goals a dos.

## De Marruecos

### El escudrón del Tercio

Tetuán 6.—Procedente de Dar Xauen de paso para Dar Riffien, ayer llegó a esta plaza el escudrón del Tercio de Extranjeros, que manda el capitán de caballería señor Gil Picache.

También han llegado dos más de la jarka de Tetuán, que manda el comandante Parejo y que van a relevar a otras fuerzas.

Continúan las activas pesquisas para averiguar el paradero de algunas armas y municiones que, según confidencias, tienen escondidas algunas partidas de bandoleros.

En la cabila de Beni Mesuar, las fuerzas de intervención cogieron varios fusiles y pertrechos.

Algunos moros han solicitado el perdón de los jefes de más, acosados por el hambre y las necesidades.

## De provincias

### BARCELONA

### El ministro de la Gobernación en Badalona

Barcelona 6.—Esta mañana llegó el ministro de la Gobernación, general Martínez Anido, siendo recibido por las autoridades y numeroso público.

Seguidamente el general marchó, en unión del gobernador civil y capitán general a Badalona, con el objeto de asistir a la colocación de la primera piedra de las escuelas públicas.

Seguidamente regresó a Barcelona, en donde asistió al banquete con que le obsequiaban la Confederación del Sindicato libre, en el local del centro autonomista de dependientes del comercio y de la industria.

Se pronunciaron discursos tributando un recuerdo al general Primo de Rivera.

### Se entrega a Martínez Anido el título de hijo adoptivo de la ciudad

Barcelona 6.—En el salón de actos de las Casas Consistoriales se verificó esta tarde con gran solemnidad la entrega por el alcalde al general Martínez Anido de un per-

gamino, en el que consta el acuerdo del Ayuntamiento de nombrarle hijo adoptivo.

Terminado el acto el general fué obsequiado con un lunch.

### BILBAO

### Enorme crecida del río Nervión

Bilbao 6.—A causa de las lluvias la crecida del río Nervión es enorme.

El puente de Mercedes se hundió en una extensión de más de treinta metros, alcanzando las aguas del río más de tres metros de altura.

Se ha inundado el ala izquierda del barrio de Peña y la derecha del de Sanacola teniendo necesidad los vecinos de refugiarse en otros puntos más altos de la ciudad.

Del barrio de San Julián se pidieron socorros, acudiendo el Cuerpo de bomberos con bombas de achique, logrando salvar la vida de centenares de vecinos.

También se han inundado la vega de Somorrostro y el barrio de San Felipe, en el que se han hundido algunas calles.

Comunican del pueblo de Sotuto, que las aguas del río saltaron sobre el puente, interceptando la carretera de Bilbao a Valmaseda, en una extensión de cien metros.

### OVIEDO

### A causa de la crecida de un río se hunde un puente

Oviedo 6.—En las cercanías del pueblo de Mieres se hundió un puente, a causa de la crecida de un río.

El puente se denominaba La Terra y unía la carretera de esta capital a Mieres.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

### El resurgimiento católico del mundo

### El Papa piensa elevar el número de cardenales

Roma 6.—El Papa tiene la intención de aumentar el número de cardenales en vista del desarrollo que ha alcanzado la población católica del mundo.

Su número será elevado de 70 a 80.

### Horas de las Bibliotecas públicas

Biblioteca provincial  
de 9 a 1 y media.

Popular  
de 6 a 9 y 1/2 de la noche

Archivo municipal  
de 6 a 9.

Biblioteca "Séneca"  
de 9 a 12 y 1/2 y de 2 y 1/2 a 5

EL METRO no te darán nada, ni te darán muestras ni generos a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios baratos.

## Sección religiosa

### Santoral de hoy

Día 6.—Lunes. Santos Emiliano y Bonifacio, mrs.; Nicolás de Bari, ob. y cf., y Santas Dionisia, Dativa y Leoncia, mrs.

### Santoral y cultos de mañana

Día 7.—Martes. San Ambrosio, obispo y doctor.

**Vida de San Ambrosio.**—Nació en el año 340 en Francia, donde se encontraba su padre con toda su familia, desempeñando el honorífico cargo de prefecto. Se refiere que estando en la cuna con la boquita abierta, entró de improviso en la habitación un enjambre de abejas, que, cubriéndole la cara, se aproximaban a su boca, y poco después desaparecieron. Presente su padre, exclamó: «Este niño, si vive, será objeto de admiración». Inclínose desde la infancia a los estudios, aprovechando tanto en ellos, que con su excelente ingenio llegó a ser muy sabio filósofo y admirable orador. Vivió siempre con tanto recogimiento y modestia, que conservó perpétuamente su pureza. Siendo Arzobispo de Milán, predicaba todos los domingos a sus fieles, estando sus sermones tan llenos de espíritu, doctrina y elocuencia, que por medio de ellos convirtió al gran padre y doctor de la Iglesia San Agustín. Prohibió al Emperador Teodosio la entrada en la Iglesia hasta que hiciese pública penitencia de un pecado que había cometido, y el Emperador le obedeció. Este sapientísimo doctor de la Iglesia, fué dechado de Santos Prelados, espejo de santidad y terror de herejes, autor de varios libros en que recopiló sus excelentes sermones. Fué su dichoso tránsito el Sábado Santo el día 4 de Abril del año 397. Como esta fecha suele caer en Cuaresma o Resurrección, la Iglesia celebra la fiesta de San Ambrosio el día 7 de Diciembre, que es el de su consagración. En Milán se celebra su bautismo el día 30 de Noviembre.

**Jubileo de las Cuarenta Horas.**—Concluye el turno en la parroquia de San Nicolás, costado este día por doña Salvadora de las Morenas, por su esposo.

**Jubileo Permanente.**—En la iglesia de las Esciavas, de siete de la mañana a cinco y treinta de la tarde.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 7, martes, a Nuestra Señora la Divina Pastora, en San Juan.

## SANTA MARÍA

(MARCA REGISTRADA)

Gran fábrica de hilados y torcidos de Cañamo y en Fibra abaca.

## Pedro Rodríguez Sánchez

Hilos «Sisal» cosedera. Hilos «Sisal» finos. Cañamos manufacturados Especialidad en trabajos para Guarnicioneros. Cordelerías de todos largos y gruesos. Hilos y tramillas. Elaboración general. Manufacturas económicas en Hilos, Retores y Cosederas de Yute para industrias.

Montoro (Córdoba).

# Hernias (Quebraduras)

COMBATIDAS Y REDUCIDAS A LA NADA CON LA INTERVENCIÓN DEL DR. McINTOSH, DE LOS E. U. DE AMÉRICA.

Pruebas y ensayos gratis en obsequio a la humanidad doliente:

El Dr. McINTOSH, después de probar infinidad de aparatos de distintos sistemas sin obtener resultados positivos, recurrió a la operación y al reproducirse las hernias, es cuanto inventó el cojín que lleva su nombre, con el cual consiguió su completa curación.

Este cojín que entre otras muchas ventajas, tiene la de poderlo lavar diariamente y bañarse con él, evitando así el hedor que los otros producen, está construido de caucho endurecido, y sin reclamo ni autobombo, se consigue con él una contención absoluta y en la mayor parte de los casos una completa curación, sin tener que interrumpir para ello las habituales ocupaciones.

Con el fin de que todos puedan beneficiarse con los asombrosos resultados que con dicho cojín se obtienen, se dan facilidades de pago a las clases humildes, aunque por su reducido coste se encuentra al alcance de todas las fortunas.

En España se llevan colocados varios millares con los que se obtienen sorprendentes resultados, según indican infinidad de cartas de agradecimiento que diariamente se reciben, estando los interesados dispuestos a confirmárselas verbalmente.

Para demostrar la verdad de lo anteriormente manifestado, se invita a todos los herniados visiten las capitales que a continuación se detallan, acendan los días y horas que se indica a los hoteles que se relacionan, siendo indispensable la presentación del paciente.

EN CÓRDOBA recibirá el día 9 de Diciembre, de 8 de la mañana a 11 y 1½ de la mañana, en el Hotel Simón, Gran Capitán, 7.

Dirección: C. Bonilla, Don Juan de Austria, 25.-VALENCIA.

## De la provincia

### Agresor detenido

En la mina «San Rafael», de El Porvenir, ha sido detenido el obrero Augusto Pedraja Cabrera, de 28 años de edad, el cual había agredido en la noche del 28 del pasado mes a su convecino Cándido Márquez Murillo.

El detenido ha sido puesto a disposición del juzgado de Peñarroya.

### Un infractor

En Montoro ha sido denunciado el vecino Sabas García Ferrolero, por utilizar una escopeta, careciendo de la oportuna licencia.

### Por malos tratos y lesiones

En Palma del Río el vecino de aquella localidad Juan María Pabrino, arrojó un vaso de cristal a la dueña de la casa de leñocinio Antonia Carmona Flores, sita en la calle Caño, número 11.

Antonia, que anteriormente había sido maltratada por Juan, resultó con una herida en el labio inferior, de carácter leve.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del juzgado.

### Herido de una pedrada

En Baena el niño de 13 años de edad Francisco Musete Caballero, arrojó una piedra sobre el limpiabotas Rafael Muñoz Cabello, de 50 años, ocasionándole una herida en el parietal derecho.

El facultativo don Juan de la Moneda calificó la lesión que sufre Rafael de pronóstico reservado.

El niño Francisco Musete ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial.

### Un robo de aves

En la casa que habita el vecino Miguel Trujillo Cárdenas en la aldea del Higueral, han desaparecido un pavo y una gallina.

Se supone que dichas aves hayan sido robadas.

El hecho ha sido denunciado ante la guardia civil del puesto de Lagunillas.

### Hurto de aceitunas

En Zuheros ha sido sorprendido por la guardia civil el paisano Antonio Cantero Castro, en ocasión de que conducía dos clemenes y medio de aceituna.

Dicho fruto lo había hurtado en el olivar del Conde, de aquella demarcación.

Antonio Cantero ha sido denunciado.

### Por disparo

En Alcaracejos y en las inmediaciones de la carretera de Córdoba a Almadén, ha sido denunciado el vecino de aquella localidad Diego Murillo Granados, de 35 años de edad, por haber disparado una pistola de su propiedad, careciendo de la correspondiente licencia.

Diego ha sido puesto a disposición del juzgado municipal de Alcaracejos.



## Esquelas de defunción

y aniversarios y anuncios de Misas se admiten en la Administración de este periódico, San Pablo, 55, hasta altas horas de la madrugada.